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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

НАШ И ПАРТНЕРЫ

ГУ ВО «ВОЛОГДАЛЕСХОЗ»
160035, г. Вологда, ул. 
Ленинградская, 8 
(8172)72-12-42 
vigselles@vologda.ru 
Директор
Панков Сергей Николаевич

Вот и кончилось ж аркое лето 2010-го -  событие для лесников 
скорее радостное, чем грустное, ведь начавшиеся дожди 
помогли окончательно справиться с лесными пожарами. 
Грибники получили наконец возможность заняться любимой 
«тихой охотой». Правда, вместо привычных в это время 
года белых, подосиновиков и опят попадаются в основном 
маслята, которые обычно собирают в июне, но все-таки 
лучше поздно, чем никогда!

Сентябрь для лесников -  особый месяц, поскольку 
именно в третье воскресенье сентября они отмечают свой 
профессиональный праздник -  День работников леса.
В связи с ним труж еников леса ж дут поздравления и улыбки, 
теплые слова и заслуженные награды. «Новый лесной 
журнал» тоже не остался в стороне.

Этот номер мы посвятили тем, кто работает в лесу, 
и постарались разместить как можно больше материалов 
о людях -  и о тех, кто отдал лесной профессии всю свою 
жизнь, и о тех, кто делает в ней только первые шаги.
Не случайно темой номера стала рубрика «Лес и человек». 
Да, не удивляйтесь, дорогие читатели, когда встретите 
в ней совсем не «лесного» гостя -  певца и композитора Юрия 
Антонова. Это тоже наш подарок вам к Дню работников леса.

На страницах этого номера журнала вас ждет много 
сердечных слов и пожеланий, к которым мы - всей 
редакцией - с огром ны м  удовольствием присоединяемся!

Татьяне Алешина,
главный редактор «Нового лесного журнала» Вол о го ;
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ООО «Шекснасервис»
162560, Вологодская обл., п.Шексна 
ул.Пролетарская, 8 
(81751)2-10-63,2-19-65 
sksr@vologda.ru 
Директор
Изместьев Сергей Михайлович

ФГУП «Рослесинфорг» 
«СЕВЛЕСПРОЕКТ»
160014, г. Вологда, 
ул. Некрасова, 51 
(8172)54-69-32 
sevlespr@vologda.ru 
Директор
Шушарин Анатолий Порфирьевич

ОАО «Корпорация 
«ВОЛОГДАЛЕСПРОМ»
160000, г. Вологда,
ул. Лермонтова, 15
(8172)72-89-01,72-51-07,
72-22-95; факс 72-51-07
vkles@vologda.ru
www.vologdalesprom.ru
Президент
Полысаев Алексей Николаевич

Внимание!
«Новый лесной журнал» открывает 
«ЗЕЛЕНУЮ ЛИНИЮ »
Присылайте в редакцию вопросы, касающиеся лесного 
законодательства, лесопользования,лесного хозяйства 
и других отраслей лесного комплекса.
Мы постараемся найти ответы на них 
и опубликовать на страницах журнала.
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Коллектив редакции «Нового лесного жур 

от души поздравляет с днем рождения юбиляров -  работ 
Департамента лесного комплекса Вологодской обл 

государственных лесничеств, а также лесохозяйств< 
и лесопромышленных предприятий, отмет i  

свой юбилей в августе, сентябре и октябре 201С

8 августа отпраздновал свое 55-летие 
начальник Белозерского государственного лесничества 
Александр Иванович ЖГИЛЕВ.

13 августа отметила свой юбилей старший специалист Усттенского 
государственного лесничества Алла Анатольевна АБРАМОВА.

15 августа исполнилось 50 лет начальнику комитета лесного хозяйства, 
заместителю Департамента лесного комплекса Вологодской области 
Алексею Фридриховичу ПАВЛОВУ.

28  августа отметил свой 50-летний юбилей начальник Тотемского 
государственного лесничества Александр Михайлович СКРЯБИН.

29 августа отпраздновала юбилейную дату консультант Тотемского 
государственного лесничества Любовь Николаевна САВКОВА.

16 сентября отметила свой юбилей ведущий специалист отдела кадров и 
профессионального образования Ольга Александровна ШУВАНОВ А.

29  сентября отпраздновал свое 50-летие старший специалист Тотемского 
государственного лесничества Иван Алексеевич МАРТЮКОВ.

4 октября отмечает свой юбилей старший специалист
Тотемского государственного лесничества Елена Феликсовна МОРОЗОВА.

19 октября исполняется 55 лет старшему специалисту Великоустюгского 
государственного лесничества Александру Витальевичу ПЕСТОВНИКОВУ.

4 1 НОВЫИЛЕСНОЙЖУРНАЛ
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Начальник Департамента лесного комплек!
Вологодской облает 

заместитель Губернатора обласп 
Виктор Васильевич Грач(

Ны неш нее лето стало настоящей проверкой  
на прочность для всех работников лесной 
отрасли Вологодчины. И можно смело 
сказать, что эта проверка пройдена с честью 
Несмотря на немалое количество 
возгораний, зарегистрированны х в этом 
пожароопасном сезоне на территории  
наш ей области, нам удалось сдержать  
их натиск, вовремя локализовать и потушит! 
и в результате избежать катастрофических 
последствий и жертв.
Конечно, на переднем крае оказались  
представители государственной лесной 
охраны и работники лесного хозяйства, 
которы е несли прямую ответственность 
за быстрое обнаруж ение и ликвидацию  
лесных пожаров. При этом положительно  
сказалось то, что мы сумели сохранить 
систему лесхозов и не растерять верных 
лесному делу людей. Однако, по большому  
счету, успех был обеспечен тем, что борьба 
с лесными пож арам и стала по-настоящему  
общ им  делом. В ней приняли активное  
участие и специалисты авиалесоохраны, 
и арендаторы  лесного фонда, 
сф ормировавш ие постоянно действующие  
мобильны е группы, и руководители  
районов и сельский поселений, и силы 
пож арной охраны, МЧС и МВД, и сами житег 
Вологодской области. Именно поэтому 
мы и смогли победить огненную  стихию.
В канун наш его профессионального  
праздника, Дня работников леса, хочу 
высказать глубокую  благодарность тем, 
кто защ ищ ал этим летом вологодские леса. 
Ж елаю  всем крепкого  здоровья, мирного  
неба, семейного достатка и счастья, 
благополучия и успехов!

ЛЕС И ГОСУДАРСТВО

Рослесхоз передали
правительству

В конце августа Президент РФ Дм и
трий Медведев подписал Указ о пере
воде Федерального агентства лесно
го  хозяйства (Рослесхоза) в прям ое 
подчинение Правительству РФ. Кроме 
того, он призвал провести тщатель
ную инвентаризацию  всего лесного  
законодательства, в том  числе Лес
н о го  кодекса . На встрече  с вице- 
премьером В иктором Зубковым пре
зидент четко озвучил свою позицию:

- М ною подписан Указ о Федераль
ном агентстве лесного хозяйства в ка
честве самостоятельного органа под 
правительством, которому передают
ся новые функции по выработке госу
дарственной политики и нормативно
правовой базы регулирования в обла
сти лесных отнош ений и по контролю 
и надзору в области лесных отнош е
ний за исклю чением лесов, которые 
располагаются на особо охраняемых 
п риродны х терри ториях. Хотел бы, 
чтобы правительство на основе этого 
Указа предприняло все необходимые 
меры по его реализации и по приве
дению  в соответствие с ним  д р уги х  
решений правительства.

Но самое главное - это, конечно , 
не изменение квадратиков  в с тр ук
туре, хотя это иногда дает эффект, а 
реальное внимание к этому сектору 
нашей жизни и экономики, потому что 
действующая система показала свои 
слабости, особенно в чрезвычайных 
ситуациях. Там нуж но навести поря
док, и я рассчитываю, что правитель
ство это сделает.

Н ужно такж е провести детальную 
инвентаризацию  законодательства 
о лесе, в частности, и самого Лесного 
кодекса. Я не предрешаю, какие нор 
мы в нем нормальные, а какие не вы
держали проверку временем, но, оче
видно, что это уже пора сделать. Явно, 
там есть правила, которы е требую т 
корректировки , в том числе в смысле 
управления лесным фондом. Поэтому 
я и эту тему поручаю правительству.

Д м и трий  М едведев п о ручил  о б 
ратить вним ание  и на численность

работников лесного  хозяйства: «Там 
н уж н о  посм отреть на численность, 
хотя м еханическое  расш ирение не 
всегда приводит к  эффекту, но и н о 
гда и численности не хватает».

В свою очередь Виктор Зубков за
верил президента, что Правительство 
РФ готово  п р е д приня ть  все усилия 
для того, чтобы наладить эффектив
ную работу по вопросам, связанным 
с лесным хозяйством:

- Мы в правительстве все, что на
ходится в рамках дальнейшей работы 
по нормативно-правовы м вопросам, 
исполним, те вопросы, которые в со
ответствии с ваш им У казом  н уж н о  
реш ить, будут вы полнены  в срок, - 
заверил он главу государства. - Ру
ководство Рослесхоза будет усилено 
специалистами лесного хозяйства. Бу
дем работать в таком режиме, чтобы 
эфф ективно исполнять все ф ункции
- как на федеральном уровне, так и на 
уровне регионов.

Вице-премьер согласился с тем, что 
действующая до последнего времени 
система лесного  хозяйства не была 
эффективной.

- Получилось так, что на федераль
ном уровне оказалось слишком много 
полномочий, но они были размыты по 
шести М инистерствам и ведомствам, 
а тот ор ган , ко то р ы й  был призван 
обеспечить контроль и надзор -  Рос
лесхоз - оказался, по сути, без д ей
ственных полномочий. Единственное, 
что у него было, - это распределение 
субсидий и контрол ь  за ним и, а то, 
что касается охраны  лесов, надзора 
за лесной деятельностью, пожарной 
безопасности , оказалось, что таких  
ф ункций у него не было, они были в 
других ведомствах, - подчеркнул Вик
тор Зубков. - Принятие этого Указа по
зволит вести работу эффективно и по 
территориям, и по конкретным лесам.

Ранее Рослесхоз находился в под
чинении М инистерства сельского хо 
зяйства РФ.

По материалам ИТАР-ТАСС
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ЛЕС И ГОСУДАРСТВО

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ МОМЕНТ

Летом этого года на Международном лесном 
саммите «Интерлес-Лисино», который прошел в 
Лисинском лесном колледже, состоялся серьезный 
разговор об актуальных проблемах российского 
лесного комплекса и путях их решения.

Стоимость лесного ресурса в России определяется с помощ ью  арендной 
платы. Но, как известно, механизм арендной платы находится в «ведомстве» 
двух различных епархий. Одна епархия -  это плановое начало экономики. Она 
подразумевает установление минимальных конкретных ставок платежей. При
чем субъект Федерации может внести административным путем какие-то до
полнительные коэффициенты. Они, как правило, связаны с затратами на отвод 
лесосек и на лесовосстановление. Вторая епархия - это рыночные законы. Это 
законы спроса и предложения, в первую очередь.

Тот арендатор, который установит наивысшую цену, как известно, обязан в 
течение года уплатить два вида платежа. Первый, который сформировался на 
основе плановых начал, идет в федеральный бюджет, а второй платеж, который 
сформировался на основе спроса и предложения, идет в бюджет субъекта РФ.

Подобные платежи должны соизмеряться с расходами на ведение лесного 
хозяйства. Но на практике этого не происходит. Платежи поступают в единый 
так называемый котел либо федерального бюджета, либо бюджета субъекта РФ. 
И нет никаких соизмерений в дальнейшем между поступлениями и расходами 
на ведение лесного хозяйства. Таким образом, говорить о замкнутой системе 
финансирования лесного хозяйства в РФ не приходится. Однако именно на этом 
этапе данного звена как раз и не хватает. Не хватает звена соизмерения затрат и 
результатов в лесном хозяйстве.

Эту тему обсуждали участники Л исинского  саммита на одном из «круглых 
столов». Они отметили, что весьма положительным фактом явился приказ М ини
стерства природных ресурсов от 2007 года о создании такого звена в виде набора 
целевых прогноз-показателей, по которым идет оценка затрат и результатов дея
тельности в области лесного хозяйства субъектов РФ. Все 11 показателей можно 
условно разделить на группы: это показатели, которые оценивают эффективность

лесопользования, показатели, которые 
оценивают эффективность лесовосста
новления, защиты в области нелегаль
ной заготовки леса.

Таким образом, система планиро
вания ф инансирования, планирова
ния финансовых источников в России 
переходит на трехлетний период, т.е. 
каждый субъект планирует источники 
своего финансирования, их размер с 
перспективой на три года вперед. По 
сути, мы возвращаемся к тем пятилет
ним планам развития ф инансирова
ния, которые существовали в бывшем 
СССР.

Однако в результате этих финансо
вых операций лесопользователь оста
ется на самом последнем месте. Его 
выгода самая низкая.

Для бюджета Российской Федера
ции она определяется соотнош ени
ем между ежегодным поступлением 
арендны х платежей и субвенций на 
ведение лесного хозяйства. Бюджет 
РФ в данном случае работает с при 
былью. На втором месте оказываются 
бюджеты субъектов РФ. Поступления, 
которые идут в виде дотаций лесно
му хозяйству из бюджета субъекта РФ 
соизмеримы с поступлениями от раз
ницы между минимальной ставкой и 
аукционной доплатой. И на третьем 
месте остается лесопользователь. Этот 
вопрос требует более серьезной и де
тальной проработки.

Самые ж аркие  споры  и дискуссии 
на саммите вызвала тема лесных ма
гистралей. Говорили о необходимости 
внедрения эффективных технологий и 
механизмов государственно-частного 
партнерства по созданию и эксплуата
ции дорожной системы. Целью семи
нара было обобщение опыта создания 
лесных дорог в современных услови
ях, обмен опытом их проектирования 
и строительства в разных регионах, 
прим еры  использования инноваци
онны х технологий , поиск решения 
проблем.

В совместном обращ ении в адрес 
Правительства РФ участников было 
отмечено, что начиная с 1990 года объ
ем строительства лесных дорог стал
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стремительно падать. После развала 
СССР их строили только арендаторы. 
С 2009 года руководством Рослесхоза 
рассмотрен вопрос о создании П ро
граммы строительства лесных дорог. 
В рамках НИОКР ФГУ СПбНИИЛХ и 
ОАО «Лесинвест» разработаны н о р 
мативные д окум енты ,необход им ы е 
для проектирования и строительства 
лесных дорог.

Однако в процессе реализации за
дания по созданию  лесных д о р о г в 
регионах возникли  трудности , обу
словленные в основном отсутствием 
четкого организационного регламента 
прохождения всех этапов создания (от 
подготовки и проведения аукционов 
до приемки и регистрации созданных 
лесных дорог), у тверж д енной  н о р 
мативной базы проектирования и их 
строительства. В связи с этим каждый 
регион подходит к  решению этих во
просов самостоятельно, в ряде случа
ев без учета требований действующих 
федеральных законов, что неизбежно 
ведет к ослож нениям  при проверке  
целевого использования субвенций. 
Необходимо создание регламента ор 
ганизации работ по строительству лес
ных дорог, также необходима четкая 
регламентация предмета аукциона, 
где будут четко сф ормированы лоты 
на создание дорог. Кроме того, для 
регионов характерно разное понима
ние требуемого состава комплектной 
проектной документации, источников 
её ф инансирования, норм ативны х 
требований к докум ентам , органов  
её согласования. Для ко н трол ирую 
щих органов эти моменты являются 
основанием для признания стоим о
сти дороги недостоверной. Требуется 
утвердить базовый состав документов 
ком плектной проектной  докум ента
ции, источни ки  ф инансирования и 
рекомендации по возможному её со
кращению.

Нет регламентов и по оформлению 
документов о приемке лесной д о р о 
ги, отчетного исполнительного доку 
мента по ф актической стоимости. До 
настоящего времени не определено, 
в какой из докум ентов должна быть 
вписана построенная дорога: в лесной 
реестр (применительно к требовани
ям, изложенны м в Лесном  кодексе) 
либо в реестр лесных дорог не обще

го пользования (прим енительно к 
требованиям  Ф едерального закона 
№257 «Об автомобильных дорогах и о 
дорожной деятельности в РФ»). Регла- 
ментно не установлена возможность 
и порядок передачи лесной дороги, 
созданной за счет субвенций, в управ
ление и пользование хозяйствующим 
субъектам. Участники семинара об 
ратились в Рослесхоз с настоятельной 
просьбой заверш ить в ближайш ее 
время утверж д ение  регламентных 
документов.

Еще одна актуальная тема вызыва
ет сегодня пристальное внимание. В 
законодательстве США, Великобри
тании и Евросоюза появились изме
нения, в том числе и в области лес
ного комплекса. А готовы ли к работе 
в новых условиях, в новых реалиях 
российские лесопользователи? Что 
необходимо сделать на сегодняшний 
день в первую очередь, чтобы «впи
саться» в новую структуру рынка?

О дним из важны х вопросов  ста
новится сертификация территорий, 
обеспечивающих древесным сырьем 
крупные перерабатывающие центры, 
а также приоритетные инвестпроек
ты. Кроме того, надо добиться под
держ ки  Рослесхозом сертификации 
лесничеств с соответствующими суб
венциями из федерального бюджета.

Необходимо, по мнению  участни
ков саммита, продвигать идею госу
дарственных закупок лесопромы ш 
ленной продукц ии , изготовленной 
из сертиф ицированной древесины. 
Добровольную лесную сертификацию 
м ож но  использовать как механизм 
нетарифного регулирования экспор
та и им порта  лесопром ы ш ленной 
п род укц ии , необходим о всемерно 
пропа га нд и р о ва ть  идеи сертиф и
кации через саморегулируемые о р 
ганизации (СРО), территориальны е 
проф ессиональны е объ единения , 
СМИ, НПО. Следует такж е наметить 
пути госуд арственной поддерж ки  
аккредитованных органов по лесной 
сертификации как решающих важную 
экологическую  и экономическую  за
дачу, сформулированную в Програм
ме стратегического развития отрасли 
до 2020 года.

Владимир Вятский

Директор F 
«Вологдалес 

Сергей Николаевич Паь

Сегодня на наше объединение 
возложена нелегкая миссия -  
стать примером ведения 
лесохозяйственной деятельности 
для всех участников лесных 
отношений в Вологодской области. 
Непросто поддерживать порядок 
и четкий рабочий ритм в такой 
многочисленной и территориально 
разбросанной структуре, как 
«Вологдалесхоз». Поэтому глубоко 
убежден, что успех нашей работы 
зависит прежде всего 
от правильного подбора персонала. 
Если люди находятся на своем 
месте, четко представляют задачу 
и получают удовлетворение 
от своей работы, стремительно 
уменьшается текучесть кадров, 
а в трудовом коллективе создается 
нормальный психологический 
климат и здоровая рабочая 
обстановка.
От всей души желаю коллективу 
ГУ ВО «Вологдалесхоз» и всем 
работникам и ветеранам лесного 
комплекса Вологодчины крепкого 
здоровья, счастья и хорошего 
настроения!
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н о во сти  лпк «
Зеленая 
линия
Вопрос:

Я  прож иваю  и прописан  в Во
логде, но у меня есть земельны й  
участ ок в В аш кинском  р ай о н е . 
Имею ли я право на получение 200  
кубомет ров леса на ст роит ель
ство дома и могу ли я взять его 
именно в Ваш кинском районе?

Ответ:
По за ко н у  лю бой  ж и те л ь  В оло

годской области может приобрести 
200 кубом етров  леса по д о го во р у  
купли-продажи лесных насаждений 
для строительства жилы х дом ов и 
ж илы х стр о е н и й , но то л ь ко  один 
раз в ж изни . Вы м ож ете получи ть  
этот лес в лю б ом  р а й о н е  В ол о 
годчины , но при этом, вы долж ны  
пред остави ть  с п р а в ку  о том , что 
раньш е вы данной возм ож ностью  
не пользовались . Такую  с п р а в ку  
можно получить в районном  госу 
дарственном лесничестве по месту 
жительства.

Вопрос:
Я  оф орм ила договор  к у п л и -  

продажи лесных насаждений для 
собст венных нуж д  -  на  п ол уче
ние 200  кубом ет ров  древесины  
на ст роит ельст во дом а, но з а 
готовить эт от лес у нас в семье 
некому. К  ком у я могу обрат ит ь
ся за помощью?

Ответ:
П реж д е  всего , в свое  р а й о н 

ное  го с у д а р с т в е н н о е  л е с н и ч е 
ство. Там вам подскаж ут, к  ка ком у  
предприятию -под ряд чику  вам луч
ше обратиться . Выбрав п р е д п р и 
ятие, вы заклю чите с ним д о го во р  
подряда на за готовку  вашей древе
сины. Однако не забывайте, что от
ветственность за соблю дение пра
вил рубки лежит все равно на вас, 
поэтому не оставляйте подрядчика  
без контроля со своей стороны .

Революции не будет
Р ослесхоз не нам ерен  в н о си ть  

п р и нц и пи а л ьны х изм енений в Лес
ной кодекс России. Об этом сообщил 
новый глава ведомства В иктор Мас- 
ляков. «Револю ционных изм енений 
не будет», - пообещ ал он, - но к о р 
р е кти р о вки  обязательно будут». При 
этом глава Рослесхоза подчеркнул , 
что для определения необходим ы х 
изм енений «в соответствии с п о р у 
чением Президента РФ мы проведем 
подроб ную  инвентаризацию  законодательства отрасли и самого Лесного 
кодекса».

В результате лесных п ож аров  м но гие  эксперты  и чи н о вн и ки  выражали 
нед овольство  приняты м  в 2006 году Лесны м  кодексом . В частности , вы 
сказывались мнения о необходим ости внесений кардинальны х изменений 
в документ.

Н апомним, что ранее Указом Президента РФ Рослесхоз перешел в непо
средственное подчинение правительству, а ф ункции М инсельхоза России 
и Россельхознадзора в сфере лесных отнош ений переданы  Рослесхозу. В 
частности , Рослесхоз займется вы работкой госуд арственной  политики  и 
н о р м а ти вн о -пр а во вы м  ре гул и р о ва ни е м  в области лесны х отнош ений , а 
такж е  на него будет возложен контроль и надзор в этой сфере.

«Я попрош у вашего нового  руководителя в течение месяца подготовить 
четкий  план действий, п од готовить  при необходим ости  предлож ения по 
принятию  постановлений правительства, в том числе по ф инансовому под
креплению  отрасли»,- сказал Зубков, представляя сотрудникам  Рослесхоза 
нового  главу агентства.

Эти предложения, по словам вице-премьера, необходимы для того, чтобы 
лесная отрасль норм ально работала в новом  качестве. Ф едеральное агент
ство теперь подчиняется Правительству РФ и несет полную  ответственность 
за состояние дел в отрасли.

Новый руководитель Ф едерального  агентства лесного  хозяйства Виктор 
М асляков представит план действий Рослесхоза в Правительство РФ в те
чение месяца, заявил первы й вице-прем ьер В иктор Зубков.

Мера ответственности

В Вологодской области за наруш е
ние правил пож арной безопасности 
в лесах к  ад м и нистративной  ответ
ственности по статье 8.32 Кодекса об 
административных правонарушениях 
привлечено  более 240 человек. На
ложено штрафов на сумму 600 тысяч 
рублей.

С отрудникам и лесной охраны  со 
ставлено около двухсот протоколов о лесных пожарах, которые переданы в 
РОВД (госпожнадзор).

В течение пожароопасного  периода государственные лесные инспектора 
провели с населением более тысячи бесед и сделали массу устных предупре
ждений в отнош ении посещения лесов в режиме чрезвычайной ситуации.
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WWF спасает тайгу

Ученые и экологи  из Архангельска 
и С анкт-П етербурга  нам ерены  с о 
брать данные, доказываю щ ие высо
кую  экологическую  ценность одного 
из последних массивов коренны х та
ежных лесов Архангельской области.

В ер хне ва ш ки нски й  (Котласский) 
лесной массив -  самая южная из со
хранившихся в Архангельской обла
сти малонаруш енных лесных тер р и 
торий. Такие леса отличаются вы со
ким биоразнообразием , богатством 
лесной флоры и фауны. На данный момент вся территория массива находится 
в аренде лесозаготовительны х предприятий , которы е бы стры ми темпами 
осваивают природный ресурс. Если не принимать мер, сложившаяся за тысячи 
лет особая экосистема может быть уничтожена промыш ленными рубками в 
самые кратчайшие сроки. Экологи считают, что наиболее ценную часть массива 
необходимо сохранить путем создания заказника регионального значения.

В экспедиции приним аю т участие специалисты Всемирного фонда дикой 
природы  (WWF), С анкт-П етербургского  НИИ лесного  хозяйства, Северного 
филиала Всероссийского научно-исследовательского института охотоведения 
и звероводства. В задачи ученых и экологов входят оценка биологического и 
ландшафтного разнообразия территории, выявление местообитаний редких 
видов растений и животных, оценка состояния и динамики древостоев.

На основе полученных в экспедиции материалов, а также эконом ического  и 
социального анализа будут подготовлены предложения по сохранению наи
более ценной части этого массива.

Экологи намерены убедить арендаторов лесных участков оказаться от за
готовки древесины и строительства д орог на планируемой ООПТ до принятия 
оф ициального решения о сохранении этой территории.

/  
Президе\

ОАО ((Корпорация «Вологдалеспрс 
Алексей Николаевич Полыса

- Родился я в глухой деревне, от котор 
до цивилизации, то есть до реки Сухон 
нужно было добираться пешком более 
50 километров, и впервые задумался 
о лесной профессии еще мальчишкой. 
Когда я пошел в первый класс, за три 
километра от нашей деревни был откр 
Первомайский лесопункт, а рядом 
с ним образовался лесозаготовитель^ 
поселок «Первомайка». С появлением 
этого поселка в наши края пришла 
первая цивилизация. Вот тогда мне том 
захотелось постигать лесную науку. 
Судьба с моими стремлениями 
согласилась:сначала я закончил 
Тотемский лесотехнический техникум, 
а потом, уже поработав и в лесном 
хозяйстве, и на лесопромышленном 
производстве, получил высшее 
образование в Ленинградской 
лесотехнической академии.
И потом я ни разу не пожалел о своем 
профессиональном выборе, хотя поро 
очень нелегко приходилось. Может бь 
потому, что вокруг всегда было много 
хороших людей.
Я вообще убежден, что люди -  главное 
богатство любого предприятия, 
любой отрасли. И чтобы успешно 
развиваться, очень важно поддержив 
преемственность поколений.
Мы в своей корпорации уделяем этом 
немалое внимание, заботимся 
о своем коллективе, не забываем наш1 
ветеранов.
В канун профессионального праздник 
хочется сказать самые добрые слова в 
адрес тружеников и ветеранов лесноп 
комплекса, от всей души поздравить 
их с Днем работников леса и пожелать 
крепкого здоровья, счастья и семейно 
благополучия.

Возрождение Сокола

Правительство Вологодской обла
сти своим постановлением утвердило 
Комплексный инвестиционны й план 
модернизации города Сокола.

О сновны ми разработчикам и пла
на являются администрация города,
П равительство  области  и «Ц ентр 
стратегических разработок -  Регион»
(г. Москва). В числе страте гических  
направлений плана - создание инду
стриального парка «Сокол», развитие 
лесного  кластера и кластера индустриального  малоэтажного деревянного  
домостроения, а также развитие малого и среднего предпринимательства.

План должен быть реализован в три этапа: первый -  2010 - 2012 годы, второй 
-  2013 - 2015 годы и третий -  2016 - 2020 годы.

По материалам ИТАР-ТАСС, пресс-службы Архангельского отделения WWF, пресс-службы Департамента 
лесного комплекса Вологодской области, ИА REGNUM.
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по-прежнему хватает, в этом году 
|лесорубы» вернулись.

г  I  m i

ЛЕСОРУБвИВЕВНУЛИбВ

среди вальщиков 
с моторными пилами’и'операторов 
гидроманипуляторов 
причемне толЬко'наВологодчине 
но и по всей России

Прошлый кризисныигод'заставил 
(приостановить» традиционное 
проведение конкурсов 
профессионального мастерства

знать^а трудностей у предприятий

Соревнования вальщиков с м отор
ными пилами и конкурс  операторов 
лесных гидроманипуляторов прошли 
в середине августа в городе Соколе 
в рамках М еждународной выставки- 
ярмарки «Российский лес». Их органи
заторами стали Департамент лесного 
комплекса области, адм инистрация 
Сокольского муниципального района 
и ХК «Подъемные машины». В сорев
нованиях приняли участие 24 лесо
руба.

На соревнованиях вальщики тради- 
цонно состязались в выполнении пяти 
упражнений, среди которы х были не 
только валка дерева в делянке, но и 
подготовка  пилы к работе, ко м б и 
ни рованная  раскряж евка , обрезка  
сучьев, точность распиливания. Все 
эти операции вальщ ики вы полняю т 
в повседневной работе, поэтому их

мастерство растет год от года. Надо 
отметить, что в этом году соревнова
ния были проведены в полном соот
ветствии с мировыми стандартами.

Победителем  соревнован ий  стал 
Геннадий Сысоев (ИП Митин, Велико- 
устю гский район), набрав 1623 балла 
в общ ем зачете, второе место занял 
А лександр Яблоков (ООО «Сямжен- 
ский ЛПХ») - 1414 баллов, бронзовым 
призером  стал Александр Кучин (ЗАО 
«ХК Вологодские лесопромыш ленни
ки») - 1359 баллов в общем зачете.

Помимо этого, Департаментом лес
ного комплекса и ХК «Подъемные ма
шины», официальным дилером кото 
рой в Вологодской области является 
ООО «Шекснасервис», был ор ганизо 
ван региональный конкурс  операто
ров лесных гидром анипул яторов . В 
нем приняли участие 14 операторов,

которые работали на гидроманипуля
торах ОМТЛ-97 и СФ-65С. Их задачей 
было слож ить сруб в виде колодца 
из 18 ш естиметровых бревен. Коло
дец должен был состоять из девяти 
уровней. Результаты этого конкурса 
оценивались по трем параметрам - за
траченному времени, качеству сбор
ки сруба и способу захвата бревна.

Среди операторов  ги д ром ани пу
ляторов  победителем  стал Андрей 
Ганин (ЗАО «Кипелово»), второе ме
сто занял Александр Малашин (ЗАО 
«Белый ручей»), а третье место доста
лось Анатолию Анкудинову (ЗАО «ХК 
Вологодские лесопромышленники»).

Н аграж дение призеров  соревно 
ваний традиционно пройдет на тор
ж е стве н н о й  церем онии  откры тия  
М еж дународной вы ставки-ярм арки 
«Р оссийский лес» в декабре  этого
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... промышленное развитие России невозможно 
без простых рабочих, в том числе и тех, которые 
демонстрировали свои знания и умения, все тонкости 
своей лесной профессии на соревнованиях в Соколе.

года. Победителю в соревнованиях 
вальщиков будет вручен снегоход, се
ребряный призер получит в награду 
квадроцикл, а за третье место преду
смотрена лодка ПВХ. Среди призеров 
конкурса операторов ги дром анипу
ляторов призы  будут распределены 
так: победитель станет обладателем 
скутера, серебряный призер получит 
б ензо ге не р а то р ,а  обладателю тр е 
тьего  места будет вручен набор ин 
струментов. Кроме того, победитель 
реги онального  этапа конкурса  о п е 
раторов лесных гидроманипуляторов 
будет принимать участие во Всерос
сий ском  ко н кур се , ко то р ы й  та кж е  
состоится 8 - 1 0  декабря в Вологде в 
рамках М е ж д ун а р о д н о й  вы ставки - 
ярмарки «Российский лес».

Традиционно соревнования лесо
рубов -  это не только  ко н кур с  п р о 

фессионального мастерства, спортив
ное мероприятие, но и праздник для 
всех гостей и жителей района, так как 
пом им о зрелищ ны х м оментов была 
подготовлена разнообразная кул ь 
турная программа.

Сегодня о людях труда говорится  
и пишется до обидного мало. А ведь 
по больш ом у счету пром ы ш ленное 
развитие России невозможно без про
стых рабочих, в том числе и тех, кото
рые демонстрировали свои знания и 
умения, все то н кости  своей лесной 
профессии на соревнованиях в Соко
ле. И такие конкурсы  как раз и служат 
популяризации рабочих профессий, 
очень востребованных в лесу, -  валь
щ ика леса и оператора ги д р о м а н и 
пулятора.

Светлана Лапина

СОБЫТИЕ

Генеральный дирек 
OAOJ1XK «Череповец 

Валерий Николаевич Писс

- Наш холдинг - одна из пяти 
крупнейш их лесопромышленных 
компаний Северо-Запада России, 
в состав которой входят предприятия 
осуществляющие заготовку древесин 
в пяти районах Вологодской области. 
Принципы работы холдинга одобрен! 
ведущими природоохранными 
организациями, в числе которых 
«Greenpeace» и «WWF». Ежегодно 
компания производит около 1 миллис 
кубометров круглого леса и свыше 
70 тысяч кубометров пиломатериале! 
высокое качество которых признано 
как в России, так и за рубежом. 
Миссия компании - обеспечение 
неистощительного лесопользования, 
соответствующего международным  
экологическим стандартам, 
и предоставление услуг, отвечающих 
интересам наших партнеров.
Однако, помимо экономических 
достижений, необходимо отметить 
огромный вклад предприятий 
холдинга в социально-экономическое 
развитие нашего края, в укрепление 
благосостояния населения, и прежде 
всего, работников нашего холдинга.
В канун профессионального праздни! 
хочется поздравить всех, чья жизнь 
и профессия связаны с лесным делом 
Желаю всем труженикам леса крепко 
здоровья, успехов и дальнейшего 
сотрудничества на благо сохранения, 
рационального использования 
и преумножения наших лесов.
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www.uteknn.ru

ПРОГРАММЫ УТИЛИЗАЦИИ « 
В ТРАКТОРОСТРОЕНИИ
ООО «ЮТЕК» — сбытовая сер
висная компания, реализующая 
всю линейку продукции произ
водства крупнейшего россий
ского машиностроительного 
холдинга Концерн «Тракторные 
заводы».
ООО «ЮТЕК» —  региональный опера
тор государственной лизинговой ком
пании «Росагролизинг». На сегодняш
ний день ООО «ЮТЕК» является офи
циальным дилером таких известных

российских брендов, как ООО «Агро- 
машхолдинг» и ОАО «ЧЕТРА-Промыш- 
ленные машины». Направлением дея
тельности является реализация про
мышленной, коммунальной, дорожно
строительной, сельскохозяйственной и 
лесопромышленной техники. Являясь 
региональным оператором «Росагро- 
лизинга», наша компания имеет воз
можность предложить лизинг сельско
хозяйственной, лесной и промышлен
ной техники на льготных условиях при 
которых удорожание техники не превы-

арвестеры

РЕГИОНАЛЬНЫЙ о п е р а т о р

ЮТЕК
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЛИЗИНГА

185000, г.Петрозаводск,
ул.Володарского, д. 40, оф.415
Телефакс (8142) 59-35-00,
59-35-04, 59-35-06
e-mail:a.maslov@sampo.ru
www.uteknn.ru
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шает 6% в год. Срок лизинга в зависи
мости от модели техники составляет от 
5 до 15 лет.
Кроме того, в 2010 году компания 
«ЮТЕК» приступила к реализации про
граммы по утилизации старых лесоза
готовительных машини уборочных ком
байнов. На данном этапе программы в 
ней будут участвовать лесозаготови
тельная техника и зерно -  и кормоубо
рочные комбайны производства пред
приятий Концерна «Тракторные 
заводы», которые эксплуатируются 
более 10 лет. Сдавая старую технику, 
лесозаготовители и аграрии получают 
возможность приобретать новые 
машины с существенной скидкой:
• для комбайнов —  250 тысяч рублей;
• для лесных тракторов —  200 тысяч 
рублей;
• для старой лесопромышленной тех
ники при покупке нового харвестера — 
2 миллиона рублей.
Сервисная служба ООО «ЮТЕК» про
изводит гарантийное и постгарантий
ное обслуживание в период эксплуата
ции техники.
Более подробно ознакомиться с мо
дельным рядом техники, а также усло
виями приобретения и льготными про
граммами вы можете в представитель
стве компании в г.Петрозаводске.

Одной из лесных машин, которую можно приобрести по программе утилизации и в 
лизинг, является харвестер КХ-451. Сборка первого отечественного харвестера осу
ществляется по технологии датской компании Silvatec на мощностях ООО «Онеж
ский тракторный завод». Это высококачественная, мощная, надежная и обладаю
щая высокой проходимостью машина. Харвестер КХ-451 может работать не только 
на слабопересеченной местности, но и на крутых склонах до 35° и на грунтах со 
слабой несущей способностью.
Мощный двигатель, раздельная гидросистема управления манипулятором и харве- 
стерной головкой, восьмиколесная база, низкий центр тяжести при прочих равных 
условиях дают более высокую производительность и проходимость, а комплектую
щие от ведущих фирм-производителей (Mercedes, NAF, Loglift, Parker, Rexroth, 
Danfoss) дают уверенность в качестве, надежности и долговечности машин. 

Оснащение кабины автоматической системой нивелирования вместе с автоматическим вы
равниванием сиденья SIT RIGHT позволяет оператору комфортно и безопасно работать на 
склонах. Герметичная кабина оснащена системой пылеочистки и кондиционирования возду
ха с автоматическим климат-контролем. Компьютерные системы управления в кабине позво
ляют точно контролировать объем, количество и длину деревьев, осуществлять постоянную 
диагностику работы всех систем машины с возможностью производить регулировки для оп
тимальной работы машины в любых условиях.
Конструкция машины обеспечивает быстрый и легкий доступ к узлам при проведении техни
ческих обслуживание

Контактная информация:

185000, г.Петрозаводск, 
ул.Володарского, д. 40, оф.415 
Тел./факс (8142) 59-35-00, 
59-35-04, 59-35-06 
e-mail:a.maslov@sampo.ru, 
www.uteknn.ru

Лесные
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

И нв ентари зац и я  
лесов за 48  часов

Специалисты ре ги ональны х под раз
делений Рослесинфорга теперь получа
ют на свой компью тер высокодетальные 
спутниковые снимки SPOT 5 в течение 48 
часов после проведение съемки из кос
моса. Столь высокая степень оператив
ности достигнута впервые за шесть лет реализации проекта по спутниковому 
м ониторингу нелегальных рубок и использованию материалов космосъемки 
для государственной инвентаризации лесов. Ранее в рамках проекта поставка 
съемки высокого разреш ения занимала несколько дней. Генеральный директор ЗАО «ЧФ1 

Евгений Николаевич Kopomi

J o h n  D e e r e
Nothing Runs Like A  Deere

FinnMETKO  
L L k .  2010

Jam sa 2.-4.9.

John Deere на FinnMETKO 2010

Компания John Deere (Deere & Company) 
приняла участие в выставке FinnMETKO 2010, 
которая прошла 2-4 сентября в городе Ямса в 
Финляндии.

John Deere является постоянным участни
ком выставки FinnMETKO. В рамках ярмарки 
John Deere представил широкую линейку тех
ники для сортиментной лесозаготовки. На выставке присутствовали представители 
европейского и финского офисов John Deere. Из России ярмарку посетили представи
тели московского офиса John Deere, подразделения дорожно-строительной и лесоза
готовительной техники и крупнейшего дилера лесозаготовительной техники в России 
ЗАО «Джон Дир Форестри» вместе с группой клиентов. Целью участия в выставке было 
ознакомление существующих и потенциальных клиентов John Deere с продукцией и 
сервисными услугами компании.

Аварийный комиссар 
спешит на помощь

ООО «Страховая ком пания  «АРТЕКС» 
расширяет линейку страховых продуктов 
и предлагает своим клиентам новую услу
гу «Аварийный комиссар».

Полис «А варийны й комиссар» п о зв о 
ляет клиентам  защ итить себя на случай 
дорож но-транспортного  происш ествия и 
связанной с ним процедуры  оф ормления документов. Аварийный комиссар 
компании оперативно выедет на место происшествия для установления факта 
наступления страхового  события с целью объективной оценки  его обстоя
тельств и исключения возм ож ного  страхового мошенничества или сговора.

Территория предоставления услуги «Аварийный комиссар» - город Вологда 
и 50 км в радиусе от него. Кроме того, у страхователя всегда есть возможность 
через контакт-центр компании в любое время суток получить ю ридическую  и 
правовую поддерж ку в случае наступления страхового события.

- На нашем предприятии работает 6oi 
двух тысяч человек, из них молодежи 
900 человек. Есть на предприятии 
молодежная и профсоюзная 
организации. Злободневной проблем* 
остается очередь на получение жилья 
нуждающихся у нас около 400 челове* 
За построенный в 2005 году жилой до1 
работники будут расплачиваться еще 
десять лет. Поэтому от строительства 
своего жилья пришлось отказаться 
в силу ряда объективных причин.
Мы пошли по другому пути: выдаем 
работникам беспроцентные ссуды на 
первый взнос в ипотеку. Так, кстати, 
поступают на многих предприятиях. 
Кроме того, содержим свой стадион и 
санаторий-профилакторий. Работник! 
комбината платят за путевку 
в профилакторий десять, а пенсионер 
пять процентов от стоимости.
Сейчас у себя на предприятии мы 
готовимся достойно встретить свой 
профессиональный праздник, как  
обычно, будут культурная и спортивна 
программы. А в ноябре на день 
рождения комбината по традиции 
пригласим к себе в гости представитег 
бюджетной сферы Северного района. 
Хочется поздравить всех работников 
лесного комплекса и ветеранов отраа  
с профессиональным праздником  
и пожелать крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в выбранном 
деле.

4
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Ассоциация деревянного домостроения  

Вологодской области

ООО «Жилищник»
161400, Вологодская обл.,
с. Кичменгский Городок, ул. Школьная, За
(81740)2-12-17,2-15-03

ООО «Полюс»
162532, г. Череповец, пр. Победы, 95,
ТЦ «Мир», офис 203/3 
(8202)24-87-76 wooden_house@inbox.ru

ИП Ишов Иван Григорьевич 
161360, Вологодская обл., с. Тарнога, 
ул. Пограничная, 1а
(81748) 2-11-84, ф. 2-26-37 ocilindrovka@list.ru 

ООО «ДОЗ № 7»
160012, г. Вологда, ул. Промышленная, 5 
(8172) 21-62-12 doz_7@mail.ru

ООО «ЭКОЛЕС»
162132, г. Сокол, ул. Вологодская, 12-а,
(81733 ) 3 -44-11  igodubinin@yandex.ru

ООО «Торговый дом ВЭЗДС»
160 002 , г. Вологда, ул. Гагарина, 81 

(8172 ) 5 3 -2 3 -0 6 , 5 1 -5 4 -1 0 , 5 3 -3 2 -8 1  

факс: 5 1 -3 9 -0 9  vezds@mail.ru

ОАО «Сокольский ДОК»
162132, Вологодская обл., г. Сокол, 
ул. Луговая, 1, (81733) 3-31-52, ф. 3-36-46
vpetukhov@sdok.vologda.ru, www.sokoldok.ru

ООО «НТД» и ООО «ЧАК»
(8172) 72-05-63,72-37-24
domstroy@vologda.ru, www.rusvilla.com

ООО «Мега-Строй»
160025, г. Вологда, ул. Московская, д.5-а 
(8172) 74-67-07 megapotis-vologda@yandex.ru

ООО «Модуль-Дом»
160000, г. Вологда, ул. Зосимовская, 17, оф. 51 
(8172) 72-42-80, ф. 72-21-42 o.modul@mail.ru

ООО ПКП«Лайт»
162604, г. Череповец, Кирилловское ш., 86г 
(8202) 29-08-63, ф. 29-19-68
tarasov@chp.ru, www.Iait.ru

ЗАО «Торговый дом ТАТ»
162622, г. Череповец, Советский пр., 99-а 
(8202) 55-19-67, ф. 55-19-47 tdtat@e-tat.ru

ООО «Центр деревянного домостроения» 
162622, г. Череповец, Шекснинский пр., 25 
(8202) 32-31-07, loghome@yandex.ru

ООО «СПРИМ»
162603, г. Череповец, ул. Гоголя, 49-А 
(8202)28-16-04, 28-14-56, sprim@list.ru

ООО «Северлессервис»
162622, г. Череповец, ул. Краснодонцев, 3 
(8202) 23-13-59

ООО «РА «Медиа-Партнер»
160014, г. Вологда, ул. Горького, 86-а 
(«Новый лесной журнал»)
(8172) 54-56-26, dyakova35@mail.ru
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В прошлом номере журнала мы писали о по
стоянно действующей экспозиции деревянного 
домостроения, которая открылась в мае в Че
реповце на площади Химиков по инициативе 
Ассоциации деревянного домостроения Во
логодской области.

Напомним, что в этой постоянной выставке 
участвуют не только представители компаний, 
занимающихся деревянным домостроением, 
которые предоставляют свои готовые дома 
«под ключ», но и все сопутствующие домострое
нию направления. Все это можно посмотреть 
«вживую» - так, как это будет в настоящем доме. 
И тут же заказать то, что понравилось.

Совсем скоро такая же выставка откроет
ся и в Вологде. Как минимум семь компаний- 
производителей домов со всей Вологодской 
области, которые подтвердили свое участие на 
первом этапе выставочной деревни, предоста
вят вниманию вологжан образцы своей продук
ции. Среди них - ООО «НТД», ООО «НТКК», ООО 
«Деревообрабатывающий завод № 7», ОАО «Со
кольский ДОК», ИП Ишов И.Г., ООО «Вологодское 
домостроение», ОАО «СКДМ», ЗАО «Торговый 
дом ТАТ».

Постоянно действующая выставочная пло
щадка, которую решено назвать «Вологодская 
слобода», будет организована около моста 
800-летия Вологды и станет одним из заме
чательных выставочных «стендов» сразу для 
двух выставок - межрегиональной выставки- 
ярмарки «Свой дом» (14 -16 октября 2010 года) 
и Международной выставки-ярмарки «Россий
ский лес» (8-10 декабря 2010 года).

ВОЛОГОДСКАЯ 
СЛОБОДА
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Сейчас можно с полной уверенностью говорить о том, 
что проект по строительству на промышленной площадке 
ООО «Сухонский ЦБК» второй бумажной фабрики стар
товал. По словам заместителя генерального директора 
управляющей компании «Объединенные бумажные фаб
рики» Александра Синчука, компания Papcel (Чехия) уже 
приобрела в Канаде бумагоделательную машину, которая 
и будет установлена на комбинате. Согласно условиям 
контракта, чешская компания, выступающая генеральным 
подрядчиком проекта, осуществит демонтаж оборудова
ния, доставку его через океан и сборку в Соколе.

- Аналогичных агрегатов, производящих тарный картон 
из макулатуры в России, по крайней мере, на сегодняш
ний день еще нет. Одна бумагоделательная машина будет 
п р оизвод ить  165 тыс. тонн бумаги в год. Общая длина 
установки - 102 метра. Обрезная ширина машины - 4,55 
метра, - рассказывает о технических характеристиках но
вого оборудования Александр Синчук.

Общ ий объем инвестиций в реализацию проекта по 
строительству второй бум ажной фабрики составит 30- 
35 млн. евро. Кредит сроком  на девять лет предоставил 
Чеш ский экспортны й банк. Причем, согласно условиям 
кредитного  договора, новое производство должно зара
ботать не позднее третьего квартала 2012 года.

- Срок окупаемости третьей бумагоделательной маши-

Александр Синчук, заместитель генерального директора 
УК «Объединенные бумажные фабрики»

ООО «Сухонский ЦБК», входящий в холдинг 
«Объединенные бумажные фабрики», 
приступает к строительству второй 
бумажной фабрики мощностью 165 тыс. тонн 
бумаги в год. Реализация этого масштабного 
проекта позволит предприятию войти 
в первую пятерку производителей тарного 
картона в России и обеспечит серьезный 
задел, поскольку, по прогнозам экспертов, 
рынок этого вида продукции в обозримом  
будущем будет только расти. На месте, 
где планируется установить третью 
бумагоделательную машину, которая 
и составит основу новой фабрики, сейчас 
ведутся подготовительные работы. А первая 
партия оборудования прибудет в Сокол 
из Канады в конце октября -  начале ноября.

Уникальная для России
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РАЗВИТИЕ

ны с момента пуска составит пять лет. 
Даже в советские времена норм ой  
для нашей отрасли считались проек
ты с окупаемостью  семь лет, - отмеча
ет Александр Синчук.

Заместитель генерального  д и р е к
тора показывает помещения, где раз
местится вторая бумажная фабрика. 
В 80-е годы прош л ого  века там ра
ботали обойное производство и цех 
комплектующ их изделий для автомо
билей КАМАЗ, уже в рыночную  эпоху 
эти производства были остановлены. 
Сейчас на этой площадке полным хо
дом разбираю т строительны е к о н 
струкции.

- Через три  месяца вы это место 
просто не узнаете, - делится планами 
Александр Синчук. - Здесь мы снесем 
стену, выкопаем больш ой котлован, 
установим опалубку. С этой площадки 
нам предстоит вывезти прим ерно 3,5 
тыс. кубометров грунта и залить по 
рядка 2 тыс. кубометров бетона. Пер
вую партию оборудования мы ждем в 
конце октября - начале ноября.

По сам ы м  с кр о м н ы м  п о д с ч е 
там, в а кти вную  фазу проведени я  
строи те л ь н о -м о н та ж н ы х  работ на 
площадке будут задействованы 150- 
200 человек.

Что касается непосредственно вто
рой бум ажной ф абрики, то с ее пу
ском на ЦБК будет создано порядка 
80 - 90 новы х рабочих мест. Начать 
набор персонала, по словам  А л ек
сандра Синчука, планируется уже че
рез год. Обучать бум аж ников  будут 
на действующих бумагоделательных 
машинах. Руководство предприятия 
плани рует п р и в л е ка ть  в первую  
очеред ь в ы п у с кн и ко в  со ко л ь ски х  
проф техучилищ . В целом же новое 
производство заставит серьезно рас
ширять все основные подразделения 
предприятия - инж енерную  службу, 
э н е р ге ти че ско е  хозяйство , тр а н с 
портную составляющую. Ведь только 
грузопоток Сухонского ЦБК - доставка 
сырья и отгрузка готовой продукции
- с выходом агрегата на полную мощ 
ность вырастет в 2,5 раза.

Перспективны й прод укт

Ввод в эксплуатацию  третьей  бу
магоделательной маш ины позволит

С ухонском у ЦБК увеличить п р о и з 
водительность тарн о го  картона до 
250 тыс. тонн в год (действующие на 
предприятии две бумагоделательные 
машины выпускают сейчас в среднем 
80 - 85 тыс. тонн в год) и вывести хол
динг «Объединенные бумажные фаб
рики» на лидирующ ие позиции по вы
пуску этой продукц ии  в стране. Как 
ожидается, основными потребителя
ми тарного  картона новой бумажной 
фабрики выступят ключевые клиенты 
компании: «ГОТЭК», «Союз», «Гафрон», 
«Каппа» Stora Enso и другие.

Даже в кризис предприятию, одно
му из немногих в отрасли, удалось не 
только удержаться на плаву, но и на
растить объемы. По итогам 2009 года 
СЦБК увеличил производство тарного 
картона на 8,5 процента, в то время 
ка к  средн еотрасл евой  показатель 
составил 2 процента. Это произош ло 
благодаря тому, что в самое сложное 
время - январь- февраль 2009 года - на 
ЦБК проводили реконструкцию одной 
из бумагоделательных машин.

В п е р во м  п о л уго д и и  ны н е ш н е 
го года «О бъединенны е бум ажны е 
ф абрики» п род ем онстрировал и  по 
сравнению с аналогичным периодом 
прош лого «плюс» 37 процентов, а Су
хонский комбинат и того  больше -  40 
процентов . Для сравнения, за этот 
же врем енной п р о м е ж уто к отрасль 
в целом продем онстрировала рост 
на 5 процентов . Удалось ком пании  
преодолеть и кризис неплатежей. Еще 
одно слагаемое успеха - качество про
дукции, к котором у здесь, по словам 
Александра Синчука, применяю т на
учный подход.

Пуск второй бумажной фабрики от
крывает перед Сухонским ЦБК новые 
перспективы . По данным экспертов, 
в последние двадцать лет в России 
наблюдается устой чивы й  рост п о 
требления, а значит, и выпуска двух 
бумажных продуктов  - тарного  ка р 
тона и бумаги, предназначенной для 
ги гиенических нужд. Средний евро
пеец потребляет в год около 45 кил о 
граммов тарного картона, россиянин
- всего 15 килограммов.

Д р у го й  п е р с п е кт и в н ы й  п р о е кт  
управляющей компании «Объединен
ные бумажные фабрики», заявленный 
в комплексном плане по модерниза

ции моногорода Сокол - возобновле
ние на Сухонском ЦБК производства 
целлюлозы мощ ностью 120 тыс. тонн. 
Еще до кризиса было закуплено новое 
оборудование в Словении. Доставка 
его в Сокол запланирована на сере
дину 2011 года. Уже определена и пло
щадка, где будет располагаться новое 
целлюлозное производство. Для этих 
целей, так же как и в случае со второй 
бум аж ной  ф абрикой, планируется 
реконструировать старые производ
ственные корпуса предприятия.

- Не успели мы заявить о планах по 
возобновлению целлюлозного произ
водства, как к нам начали поступать 
предложения от наших зарубежных 
партнеров, - сообщил Александр Син
чук.

Таким образом, реализация на Су
хонском  ЦБК двух масш табных ин 
ве сти ци о н н ы х п р о е кто в  позволит 
холдингу «Объединенные бумажные 
ф абрики» уж е  в самое ближайш ее 
время увеличить конкурентоспособ
ность, упрочить позиции как на вну
треннем, так и на внешнем рынках, и 
подготовиться к новым испытаниям. 
Ведь цикличность  бум ажной отрас
ли в ры ночной эконом ике - когда за 
подъем ом  неизбеж но следует спад
- еще никто не отменял.
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НИЗШИЕ 
ЛЕСНЫЕ ШКОЛЫ 
В РОССИИ

Окрестности г. Тотьмы. № 21.
.Н е к а я  ш к о л а .

И з д . м а г . К и р е н к о в а .

I

Положение о низших лесных школах было высочайше утверждено 
Александром III 19 апреля 1888 года, а уже 14 мая министр Государ
ственных Имуществ утвердил «Устав низш их лесных школ». Согласно 
этому «Уставу», низш ие лесные школы имели целью подготовлять 
сведущих по лесной части лиц для замещения низш их должностей 
(кондукторов по лесному управлению).

По утверж д енны м  м инистром  Государственных Имущ еств п р о 
граммам преподавались закон Божий, русский язык, ариф метика, 
объяснение явлений природы (насколько это необходимо для уясне
ния основ лесоводства), съемка и нивелировка с черчением планов, 
лесоводство с кратким курсом древоизмерения и лесоупотребления, 
элементарные сведения по строительному искусству, необходимые 
сведения из законов и делопроизводства, сведения об охоте.

Число воспитанников составляло 10-15 человек, причем десять из 
них были казеннокош тными (принимались на полное государствен
ное обеспечение), а остальные ученики  -  своекош тны е (то есть на 
платной основе). Причем плата за их обучение причислялась к спе
циальным средствам лесной школы. Курс обучения в школе длился 
два года.

Непосредственное заведование лесной школой вверялось мест
ному лесничему, которы й должен был иметь высшее лесное обра
зование. Само преподавание в школе возлагалось на заведующего 
ш колой лесничего, законоучителя и двух пом ощ ников  лесничего, 
один из которых должен был иметь специальное лесное образование.

По окончании школы казеннокош тные воспитанники обязаны были 
прослужить в Лесном департаменте по полтора года за каждый год, 
проведенный в школе, то есть три года.

ЛЕС И ЧЕЛОВЕК | ИСТОРИЯ

Директор ОАО «Белозерский леспром 
Сергей Александрович Тобог

-  Белозерский леспромхоз всегда 
был одним из самых сильных 
лесозаготовительных предприятий 
Вологодской области, да и всего Севе 
Запада России. В советские годы он 
был школой передового опыта, на ба 
которой испытывалась новая техник 
и в трудные годы экономических 
реформ сумел сохранить накоплены  
потенциал и остаться рентабельным 
и эффективным предприятием. 
Главная гордость и главный секрет 
успеха Белозерского ЛПХ -  это люди, 
которые здесь работают. Передовик! 
производства, которые каждый мес; 
достигают таких результатов, что впе 
заносить их в книги рекордов, делаю 
это в первую очередь не ради денег, 
а просто потому, что привыкли pa6oi 
честно, чтоб не стыдно было перед 
собой и другими.
Как сказал когда-то бывший директо 
леспромхоза Александр Кириллович 
Гордейчук, есть такая «белозерская 
болезнь» - традиция хорошо работат 
Она сильна и сегодня. И мы постарае 
сохранить ее в будущем.
Хочу поздравить всех работников 
лесной отрасли и ветеранов лесной 
службы с профессиональным 
праздником. От всей души желаю  
людям, связавшим свою жизнь с лес 
крепкого здоровья, счастья, мира, 
благополучия и больших успехов 
в нелегком, но благородном труде.
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С 1 сентяб ря  1888 года бы ли о ткр ы ты  первы е  десять  лесны х ш кол в 
след ую щ их л е сн и че ства х : Л и с и н с ко м  (С а нкт-П е те р б ур гска я  губ е р н и я ), 
П о гон о -Л осин о -О стровском  (М осковская губерния), 1-м О доевском  (Туль
ская губерния), Л ихви нском  (Калужская губерния), Романовском  (Тамбов
ская губерния), Х реновском  (В оронеж ская губерния), В елико-Андольском  
(Екатеринославская губерния), Черкасском  (Киевская губерния), Чернолес- 
ском (Херсонская губерния), Ахалцы хском  (Тифлисская губерния).

Выш еперечисленные десять лесных школ просущ ествовали до 1893 года, 
когда, согласно утверж д енном у 25 января реш ению  Государственного  со 
вета, были откры ты  еще три  школы в Курганском  лесничестве (Тобольская 
губерния), 1-м М езлинском  (Уфимская губерния) и в Великом Устюге при 
Лальском лесничестве В ологодской губерни и .

С 1 сентября 1885 года распоряж ением  м инистра  Государственных Иму- 
ществ было откры то  пять новы х низш их лесных ш кол при следую щ их лес
ничествах: М ариинском  (Казанская губерния), С тавропольском  (Самарская 
губерния), 1-м О стерском  (Ч ерниговская  губерния), О мском  (А км олинская 
губерния), 2-м Вельском (Вологодская губерния).

Для обш ирной Вологодской губернии, общая лесная площ адь которой  на 
1896 год составляла 33,6 млн. десятин, или 36,7 гектара, это были первые 
лесные учебные заведения, сыгравш ие важную  роль в подготовке сведущих 
по лесной части специалистов.

Уже в 1913 году в ведении Л е сн о го  департам ента состояли 43 низш ие 
лесные школы при казенны х лесничествах разны х губ ерни й  Европейской 
и Азиатской части России.

Кроме того, как указывает известны й учены й-лесовод Ф .К.Арнольд (1895), 
было разреш ено и м ногим  местным лесничим  обучать молоды х людей по

програм м ам  школ и допускать таких 
обучивш ихся у лесничих людей яв
ляться  и под вер гаться  вы пускны м  
экзам енам  в казенны х лесных ш ко 
лах, одноврем енно  и по тем же п р о 
граммам, ка к  и уче н и ки  школ.

Несмотря на это, на европейском  
С евере России чувствовался весь
ма ощ утим ы й недостаток в низш их 
лесных техниках. Ежегодный выпуск 
та ки х  специалистов из имеющ ихся 
зд есь  н и зш и х  л есны х ш кол (одна 
ш кола в А р ха н ге л ьско й  губ е р н и и , 
две в Вологодской, две в Пермской, 
одна в О лонецкой и одна в Вятской 
губ ерни и ) был крайне  недостаточ
ным ка к для нуж д  обш ирны х лесо
у с тр о и те л ь н ы х  ра б о т на севере, 
та к  и для зам ещ ения  д о л ж н о сте й  
л есны х ко н д у к т о р о в  в новы х лес
ничествах, число которы х на севере 
значительно  увеличивалось с ка ж 
дым годом.

В дал ьней ш ем , уж е  в советское  
время, больш инство низш их лесных 
школ было реорганизовано  в техни
кумы, часть из которы х сущ ествует 
и сегодня. Это Лисинский, Крапивен
ский , Х реновской ,С увод ский  и д ру
гие лесохозяйственны е техникум ы .

В 30-х годах XX столетия в стране 
проходила так называемая «чистка 
кадров». Бурно развивающ ейся лес
ной пром ы ш ленности  остро  не хва
тало специалистов. В этой связи Во
л о го д ски й  о кр и сп о л ко м  реш ением 
от 13 сентября 1929 года Тотемскую  
низш ую  лесную  ш колу р е о р га н и зо 
вал в лесной техникум , которы й из 
местечка Десятина перевели в зда
ния на терри тории  Спасо-Суморина 
м онастыря в город  Тотьму. А на базе 
ш кол ы  в п о сл е д ств и и  был создан 
детский  костн о -туб е р кул е зн ы й  са
наторий, действую щ ий и сегодня. В 
январе 1971 года в здании те хн и ку 
ма случился  пож ар, после че го  он 
больш е не восстанавливался и был 
закрыт.

Наряду с вы сш ими учебны м и за
ведениям и лесные школы и те хн и 
кумы  на рубеже XIX-XX веков сы гра
ли важ ную  роль в деле подготовки  
сведущ их специалистов для лесного 
хозяйства России.

Н.Н.Неволин, И.В.Евдокимовv t£
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ЛЕСНИЧЕСТВО 
СО ШКОЛЬНОЙ 
СКАМЬИ

«С чего начинается Родина? Об этом задумывается, наверное, каждый 
человек. Но ответ на этот вопрос у каж дого  свой. Для меня Родина на
чинается с реки Суда с ее ш ироким и заливами и тихими заводями. С 
соловьиных трелей весенним утром , которые доносятся через распах
нутое о кно  из зарослей ивняка. И, конечно, с леса. Лес для меня друг, 
распахивающий свои мохнатые объятия, и кормилец, и врачеватель...» 
Это строки из сочинения ученика 11 класса Дмитрия Кириллова, члена 
школьного лесничества.

Школьные лесничества на Вологодчине -  это целое движение, кото
рое собирает под свои знамена всех, кто не равнодушен к лесу, всех, 
кто готов его изучать, хранить и растить. И благодаря мудрой политике 
Департамента лесного комплекса во главе с его руководителем Викто
ром Васильевичем Грачевым это движение не только не погибло в наше 
нелегкое время, но, напротив, ширится, развивается. На сегодняшний 
день в Вологодской области 55 ш кольных лесничеств, которые объеди
нены в общее движение, имеют свой гимн и символику.

На протяжении более пятидесяти лет ГОУ ДОД «Областная станция 
юных натуралистов» совм естно с Д епартаментом  лесного  ком пл ек
са выполняла социальный заказ по созданию и координации работы 
школьных лесничеств, распространению  в области природоохранного  
движения, а также по организации и проведению трудовых операций и 
массовых акций по охране природы. Социально-экономические рефор
мы, модернизация системы образования в России привели к изменению 
потребностей социального  заказа. В нынеш ней ситуации на первый 
план выходит одно из направлений национальной образовательной 
инициативы «Наша новая школа», которая предусматривает систему 
выявления и поддержки талантливых и одаренных детей. Л е с -э т о  уди-

Директор ООО «ЛПК им. Желябс 
Николай Васильевич Шка

-  Лес для Вологодчины -  не только 
экономический и экологический 
ресурс, но и среда жизни сотен тысяч 
вологжан. Для жителей многочислен» 
вологодских поселков и деревень вес 
уклад жизни связан с лесом. Из леса 
строят дома, он дарит пищу, тепло, 
здоровье, используется как место 
отдыха и охоты.
Однако мало только сохранять 
лес, нужно еще рационально его 
использовать, чтобы лесные поселки, 
экономически зависящие 
от лесопромышленных предприятий, 
не приходили в упадок, а росли 
и развивались, чтобы молодежь 
не уезжала в город, а ценила и берегл 
свою лесную малую родину. Мне как 
руководителю бюджетообразующего
- для поселка имени Желябова - 
предприятия это известно
не понаслышке.
На мой взгляд, никогда не надо 
забывать, что мы трудимся для 
людей. И для тех, кто работает у нас 
на производстве, обеспечивая себя 
и своих близких, и для тех, кто будет 
жить в домах, которые мы производи 
Поэтому мы стараемся работать 
не за страх, а за совесть, развивать 
производство, внедрять новые 
технологии деревянного домостроен! 
чтобы не стыдно было ни перед co6oi 
ни перед другими.
От всей души хочу пожелать работни! 
и ветеранам лесной отрасли крепкогс 
здоровья, счастья, семейного 
благополучия, стабильности, стойкос 
и упорства в достижении поставлены 
целей и задач!
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школьных лесничеств, раз в два года
-  слет ш кольных лесничеств. В 2008 
годутакой слет проходил на террито
рии вотчины Деда Мороза в Великом 
Устюге, в 2010-м -  в Кириллове на горе 
Маура.

При этом любой конкурс, в котором 
участвует ш кольное лесничество, -  
это не просто разовое соревнование 
или мероприятие, это целостная про
грамма, имеющая свое развитие. При
мерами м огут служить как традици
онные мероприятия (День птиц, День 
леса, слет школьных лесничеств), так 
и новые -  областные акции «Посади 
дерево», «Помним и чтим».

На базе ш кольных лесничеств со
вм естно со служ б ой  занятости о р 
ганизую тся трудовы е объединения 
учащ ихся. Их количество с каждым 
годом  увеличивается. Кроме того, в 
В ологодской области создан отрас- 

С озет по подготовке  кадров

%

вительная, уникальная книга без кон 
ца. Задача руководителей школьных 
лесничеств - не только научить ребят 
сохранять и преумножать лесные бо
гатства, но и дать экологические зна
ния, научить добиваться результатов 
в труде. Это особенно важно потому, 
что в образовательной структуре  на
шей области преобладают сельские 
школы -  76 процентов от общего ко 
личества. Сама специфика сельской 
школы как фактора развития села, ис
точника возрож дения и сохранения 
культурных традиций, ее близость к 
лесным природны м  комплексам вы
двигают эколого-биологическое, при
родоохранное направление работы 
на одно из первых мест.

Если говорить о наших достиж ени
ях, можно отметить, что за последнее 
десятилетие количество  ш кольны х 
лесничеств возросл о  в пять раз: в

1996 году их насчитывалось всего 12, 
а в 2008 -м -  55. Кроме традиционных 
видов работ, которы м и занимались 
ребята из школьных лесничеств (по
садка деревьев и кустарников, сбор 
семян древесных пород, уход за ле
сом, выращ ивание лесопосадочного 
материала в питом никах, заготовка 
д и корастущ их, проведение опы тов 
по заданию лесохозяйственных пред
приятий ), появи лись  новы е -  о б у
стройство  мест отдыха, озеленение 
населенных пунктов и др.

О рганизационно-массовая работа 
в ш кольном лесничестве строится с 
учетом областных программ, работы 
все р о сси й ско го  д ви ж ения  «В озро
дим наш лес» и всероссийских м еро
приятий, проводимых Федеральным 
д е тс ки м  э к о л о го -б и о л о ги ч е с к и м  
центром . Е жегодно проводятся  за
очны й см отр -конкурс  деятельности
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для лесного комплекса, который воз
главляет заместитель губернатора , 
начал ьн ик Д епартам ента  л е сн о го  
ком плекса В иктор  Васильевич Гра
чев. Ежегодно 30 процентов студен
тов В ологод ской  го суд арственн ой  
м о л о ч н о -хо зяй стве н н о й  академ ии 
им. Н.В.Верещагина обучаются по це
левому направлению, при оф ормле
нии которого  предпочтение отдается 
членам школьных лесничеств.

Вместе с тем в работе ш кольны х 
лесничеств хватает проблем и труд
ностей. О трицательное влияние на 
их деятел ьность оказы ваю т такие  
проблем ы  соврем енн ой  о б разова 

тел ьной системы , ка к  сокращ ение  
количества обучающ ихся, сокращ е
ние кол и чества  образовател ьны х 
уч р е ж д е н и й  в связи с о п ти м и за ц и и  
ей, в том  числе и тех, где раб отаю т! 
ш кольны е лесничества, переход на 
подуш евое  ф инансирование  и н о 
вую оплату труда педагогов. Есть и 
более специфические проблемы. Это 
и трудности с обеспечением техноло
гическим  оборудованием, и переход 
работников лесной сферы к работе в 
новых условиях в связи с различными 
реформами, и отсутствие согласован
ности в экологическом  образовании, 
что приводит к параллелизму различ-

Индивидуальный предпринимавI 
Олег Леонидович Иван

- Я и мои друзья и партнеры - 
Михаил Сморчков и Владислав 
Ванехин - работаем в лесном бизнесе 
уже больше пятнадцати лет, и за эти 
годы прошли путь от небольшой 
лесозаготовительной бригады до 
современного деревообрабатывающе 
предприятия. И могу сказать, не 
преувеличивая: всеми нашими  
успехами и достижениями, нашим  
ростом и развитием мы обязаны людя 
которые помогали нам на разных этап, 
нашего развития. Это и руководство 
лесопромышленного предприятия 
в Вожеге, которое мы когда-то сначала 
взяли в аренду, а потом постепенно 
выкупили, и многочисленные 
российские и зарубежны е партнеры, 
и наш собственный коллектив.
Я глубоко убежден, что главное 
в производстве -  не оборудование, 
а люди. И добиться успеха -  может быт1 

не очень броского, но зато стабильногс 
и основательного -  нам удалось только 
благодаря коллективу предприятия, 
команде единомышленников, 
способной выполнить любую задачу. 
Желаю всем работникам  
лесопромышленного комплекса 
крепкого здоровья, счастья и хорошег 
настроения!

*
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ных учреж д ений , ведомств, общ еств, которы е  в своей 
деятельности не учитываю т сложивш иеся традиции, а в 
ряде случаев и педагогические принципы.

Какие же пути решения проблем мы можем предложить? 
Прежде всего, создание методического комплекса по рабо
те школьных лесничеств, который бы вписывался в новую 
образовательную систему. С сентября 2010 года российские 
школы в соответствии с Национальной образовательной 
инициативой «Наша новая школа» переходят на федераль
ные государственные стандарты, которые предусматрива
ют внеурочную занятость учащихся. Школьное лесничество 
вовремя должно занять свою нишу. Более того, сделать так, 
чтобы оно было предпочтительно для всех -  для учеников, 
их родителей и педагогов. В школьном лесничестве можно 
найти место для внеклассной работы каждому учителю:

- информатика -  создание сайтов, презентаций, проектов, 
связанных с работой лесничества;

- литература -  участие в литературных конкурсах «Лес 
в творчестве юных», создание театральных коллективов;

- изобразительное искусство -  плакаты, аншлаги, рисунки 
и т.д.;

- история -  краеведение;
- труд -  возрождение ремесел, участие в выставках «Вто

рая жизнь дерева», «Природа в творчестве»;
- биология, химия -  исследовательские работы, связан

ные с растениями и животными.
Очень полезным делом стало бы создание ш кольных 

лесничеств на безе детских домов, интернатов.
В современных условиях, когда проходит обновление 

содержания деятельности ш кольного лесничества, прин
ципиальную роль играют кадры. Сегодня на Вологодчине 
большинство руководителей школьных лесничеств -  это 
оптимисты, заинтересованные, знающие свое дело, люди, 
по-настоящему любящие детей. Достаточно сказать, что 
более 30 процентов победителей национального проек
та «Образование» по области являются руководителями 
школьных лесничеств. И еще хотелось бы подчеркнуть, что 
успех и результаты обычно есть там, где в тесном контакте 
работают специалисты лесохозяйственного предприятия 
и педагоги.

Большим подспорьем  в работе ш кольных лесничеств 
стала реализация областной ведомственной программы 
«Юные творцы природы», принятая Департаментом лесно
го комплекса Вологодской области на 2010-2012 годы, ко 
торую курирует начальник отдела охраны, защиты лесов и 
организации землепользования Ирина Борисовна Дудина.

Работа наших ш кольны х лесничеств не замыкается в 
пределах Вологодской области. Наши ребята успешно уча
ствуют в конкурсах  всероссийского  и м еж дународного  
уровня. В 2008 году ученица из М еждуреченского района 
Екатерина Петухова представляла Россию на V М еждуна
родном юниорском лесном конкурсе «Подрост» и заняла 
второе место, а в нынешнем году во Владимирской области 
двое вологодских ш кольников - Леонид Образцов из Чере
повца и Татьяна Корешкова из Вашкинского района - вышли 
в финал В сероссийского ю н и о р ско го  лесного  конкурса  
«Подрост».

В своей работе мы стараемся не останавливаться на до
стигнутом, поэтому всегда думаем о дальнейшем развитии. 
В перспективе мы бы предложили создать общ ероссий
ский сайт «Ш кольное лесничество» для учащихся, где бы 
они могли обмениваться мнениями, комментировать фо
тографии, поддерживать дружбу, приобретенную  на все
российских мероприятиях. Опыт создания подобных сай
тов есть в Федеральном детском эколого-биологическом  
центре. Кроме того, хорош о бы организовать проведение 
совместных мероприятий -  очных и заочных -  с ребятами 
из других российских регионов. По большому счету необ
ходимо создать общественное движение «Школьное лес
ничество» с отделениями в регионах и со своими фондами. 
Для начала можно создать общ ероссийский банк данных 
передового опыта по деятельности школьных лесничеств, 
базовые федеральные учреждения, стажерские площадки.

В заверш ение мне бы хотелось процитировать слова 
губернатора Вологодской области Вячеслава Позгалёва: 
«Однако гораздо важнее, что у нас в области есть такая 
система работы с детьми, благодаря которой вырастают 
такие неравнодуш ны е и талантливые ребята. Работа в 
лесу вообще достойна уважения. Только люди с сильным 
характером, с хорошим воображением и добросовестным 
отнош ением  к делу м огут заниматься работой, которая 
даст результаты только через сто лет. Мы привыкли огля
дываться на наш их соседей -  ф иннов и ш ведов -  см о
треть, как они строят свою работу в лесной отрасли, и 
завидовать. Оказывается, мы тоже многое можем, знаем 
и умеем -  и даже хорошо, что начинается это со школьной 
скамьи. Более того, движение школьных лесничеств очень 
важно с воспитательной точки зрения, ведь они помогают 
очень многим ребятам войти в мир окружающ ей природы, 
узнать ее, понять и полюбить».

Александра Богданова,
руководитель Областной станции юных натуралистов

Руководитель Областной станции юннатов Александра Богданова
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Генеральный директор ООО «Автодорлес 
Вячеслав Михайлович Поднебеснико>

-  С самого начала работа нашего 
предприятия была ориентирована 
не только на получение прибыли, но 
и на создание постоянных условий труда 
и жизни наших работников. На работу 
изначально принималось исключительно 
местное население, с каждым работником 
заключался трудовой договор. Практическ 
все принимались на постоянную работу, 
временных рабочих было мало, сезоннико 
не было совсем. Мы и сегодня стараемся 
придерживаться тех же принципов. 
Стараемся создать своим рабочим 
достойные условия труда: обеспечиваем 
всех работников обязательной 
медицинской страховкой, спецодеждой, 
средствами индивидуальной защиты. Для 
обеспечения рабочих горячим питанием у 
нас оборудована передвижная столовая. 
Наверное, именно поэтому «Автодорлес» 
достаточно быстро прошел процедуру 
международной сертификации FSC и стал 
третьим предприятием в Вологодской 
области и 35-м по всей России, получившил 
такой международный сертификат. Дело 
в том, что один из принципов FSC гласит: 
«Лесохозяйственная деятельность должна 
быть ориентирована на поддержание 
и улучшение социально-экономического 
благополучия работников лесного 
хозяйства и местного населения».
В аудиторском отчете был отмечен общий 
высокий уровень экологического сознания 
у работников «Автодорлеса», высокий 
уровень профессиональной компетенции 
и ее надлежащее применение, стремление 
осуществлять пользование лесными 
ресурсами с учетом требований охраны 
окружающей среды и экономической 
необходимости, согласно требований 
принципов и критериев FSC.

Р
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ЛЕСНЫЕ РОМАНТИКИ 
«СЕВЛЕСПРОЕКТА»

Профессий, так или иначе связанных с лесом, достаточно много. Но есть среди них и такие, 
о которых большинство читателей даже не слышало или имеет весьма смутное 
представление о том, в чем их суть. Таксаторы, картографы, переплетчики, специалисты 
лесной разведки... За подробностями наш корреспондент отправился в вологодский 
филиал ФГУП «Рослесинфорг» «Севлеспроект», а заодно узнать, что же есть в лесу такого 
привлекательного, что заставляет людей раз 
и навсегда связать с ним свою жизнь.

Лесная элита

Александр Леонидович С мирнов работает в «Севлеспроекте» с 1981 года, с самого 
начала своей трудовой биограф ии. У него редкая и значимая профессия - таксатор. Не 
путать с таксистом! Александр Смирнов относится к особой категории лесных специали
стов, которые разделяют бескрайние северные леса на участки, детально описывают их, 
а затем составляют лесные карты, которые дают возможность людям планировать свою 
лесохозяйственную деятельность. В петровские времена их называли «лесными знателя- 
ми», затем - «первопроходцами и разведчиками лесных богатств». А сейчас бы, наверно, 
сказали «лесной спецназ». Представьте себе эдакого  Рэмбо с о гром ны м  рю кзаком  за 
плечами, в котором  палатка, спальный мешок, приборы, да еще провизия на несколько 
дней, с ружьем и собакой пробираю щ егося сквозь тайгу, где до него, вполне возможно, 
еще не ступала нога человека.

- Бывало и медведи выходили. Но медведь, как правило, не тронет человека. А вот мед
ведица... Как-то в Вытегорском районе у ручья на вырубке наткнулся вечером на медведицу 
с двумя медвежатами. Я начал стучать палкой по дереву. Думал, если побегу - все равно 
догонят. Таких случаев было порядочно. То, бывало, лодка не выдерживает и переворачивается. То вертолет не может 
приземлится, и ящ ики с продуктами нам сбрасывают прямо с воздуха. Консервы потом мы по всему болоту собирали,
- рассказывает о своих «таксаторских» буднях Александр Смирнов.

«Путевку в жизнь» будущему таксатору дала Зинаида Николаевна Вилкова - лесничий из Костромской области, где 
родился Александр. Правда, его дети пошли не по стопам отца и выбрали для себя другие специальности.

- Возможно, теперь любовь к лесу передастся через поколение, моим внукам, - улыбается Александр Леонидович.

Из космоса на карту

Об инженере М аргарите Кудрявцевой м ож но сказать, что она - продолжатель династии вологодских лесников.
- На выбор лесной профессии повлиял мой отец Алексей Алексеевич Иванов, всю ж изнь отработавший в «Севлес

проекте», - рассказывает Маргарита Алексеевна. - Он был настоящий лесник, охотник и 
рыболов. Но от леса он брал ровно столько, сколько ему надо - ничего лишнего. Природу 
он очень любил и уважал.

Еще одно воспоминание детства - как отец, отправляясь на полевые работы, брал 
с собой всю семью - жену, дочь и сына. Кстати, брат Маргариты Алексеевны, Виталий 
Алексеевич Иванов - тоже продолжает лесную династию и работает в «Севлеспроекте» 
главным инженером.

После школы Маргарита поступила на лесохозяйственный факультет Архангельского 
лесотехнического института. Из преподавателей больше других запомнился Питерим 
Николаевич Львов, под руководством  которого  она защищала дипломную  работу по 
лесам Кичм.-Городецкого района. После окончания вуза Маргарита Кудрявцева пришла 
в «Севлеспроект», где и работает уже 35 лет на камеральной обработке материалов. Все 
эти годы М аргарита Алексеевна занимается тем, что составляет лесохозяйственные 
карты и схемы.
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- Раньше все делали вручную, - вспоминает она. - Через специальный аппарат 
переносили на листок ватмана схемы лесных кварталов. Затем план туш ью 
вычерчивал чертежник. И уже потом работу требовалось сверить со снимком.

С начала 2000-х специалисты «Севлеспроекта» используют в своей работе 
космические снимки, а на смену ватману и чертежникам пришли компьютеры.

«Не надо бояться любой работы»

- Когда я закончила десять классов, то недолго 
думала, куда мне поступать учиться. Родители мои 
были лесниками, и я знала, что это такое - работать 
в лесу. Они же привили мне любовь к природе и 
лесу, - вспоминает Галина Левина.

После окончания Тихвинского политехническо
го техникума она приехала по распределению в 
Вологду и с тех пор работает в «Севлеспроекте». В 
первые годы работы лесной романтики хватило с 
избытком. М олодого инженера отправляли то на 
полевые работы, то на обследование лесных кул to- 
тур, то приходилось ездить по лесхозам и зани
маться переучетом лесосырьевых баз. Именно то 
время работы в составе четвертой экспедиции 
под руководством  начальника партии Александра Ивановича Шабунина за
помнилось Галине Алексеевне ярче всего.

После трех лет работы по распределению Галина Левина вполне могла бы 
вернуться в свой родной Тихвин. Но лес настолько заворожил и, можно даже 
сказать, затянул девушку, что она осталась в Вологде.

Кем только ни приходилось работать Галине Алексеевне за это время: и в 
экспедициях, и чертежницей, и секретарем. А последние 18 лет она как техник 
множительно-переплетной группы освоила еще и полиграфическое ремесло.

Директор филиси 
ФГУП «Рослесинфорг» «Севлеспроекп 

Анатолий Порфирьевич Шушари

-  Давно это было. Деревенская  
начальная школа, первое сентября, 
первый урок -  наша Родина, наша 
малая родина. Учитель повел нас
в лес, на Волгу. И так просто, задушевно 
рассказывал про природу, про жизнь  
леса, про его участие в жизни человека, 
что я понял и навсегда связал Родину 
и Лес в единое неразрывное целое.
В Московском лесотехническом  
институте тоже были неравнодушные, 
талантливые, любящие лес учителя. 
Каждый год в период летних каникул  
отправлялся в лесоустроительные 
экспедиции заработать на студенческое 
житье-бытье. Эти таежные странствия, 
дикий необъятный простор, суровость 
и романтика лесного бытия, простота 
общения с инженерами-таксаторами  
и сезонными рабочими -  вечными 
спутниками лесоустроителя -  меня 
покорили навек.
При распределении выбор пал 
на Вологду -  древнюю столицу лесного 
края, в лесоустроительное предприятие 
Севлеспроект. Учителя были хорошие
-  вот почему такая у меня профессия -  
лесоустроитель. Мы не воспроизводим  
леса, но благодаря нашей информации 
они существуют.
Поздравляю всех лесоустроителей, 
работников лесного хозяйства, 
лесопользователей, преподавателей 
лесных вузов, наставников 
с их профессиональным праздником. 
Желаю успехов в лесных делах, 
здоровья и благополучия. Надо работат 
вместе -  только в единстве сила.

В борьбе с незаконными рубками

Валентина Лазарева относится к молодому 
поколению лесников. В профессию она при- 
шла, что называется, по родительским стопам.
Ее отец - начальник охотучастка в Усть- Ку
бинском районе - привил ей любовь к лесу с 
самого раннего детства. Пять лет назад после 
окончания Вологодской государственной мо- 
лочно - хозяйственной академии она устрои
лась на работу в «Севлеспроект».

Работая инженером-таксатором, Валентина 
Лазарева не ходит с рю кзаком по лесным про
секам, но ей поручено не менее ответственное 
дело - м ониторинг незаконных вырубок леса.

- Лесничества присылают нам все исходные данные о той или иной делянке. 
Всю полученную информацию мы заносим в програм м у и смотрим, правильно 
ли там рубят. Полученные данные мы сверяем с космоснимками, - рассказывает 
о технологии лесной разведки Валентина.

Такой м ониторинг уже зарекомендовал себя как эффективный инструмент 
борьбы с незаконными вырубками. В прош лом году, например, были выявле
ны крупны е лесонарушения на востоке области в Бабушкинском, Никольском 
районах. Полученные данные специалисты отправляют в Москву. На следую
щий год м ониторинг участков повторяется. Таким образом, можно определить
- прекратились незаконные вырубки или нет.

Евгений Л ИХАНОВ
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ЛЕСНАЯ БИОГРАФИЯ
Директору Бабаевского 
лесхоза Михаилу Купцову 
повезло -  он родился 9 мая, 
в пятнадцатилетний победный 
юбилей, и с тех пор вместе 
со своей страной отсчитывает 
и свои юбилейные вехи.
В нынешнем мае ему 
исполнилось полвека.
Мать ему говорила: «Миша, 
пока будут помнить эту 
Великую Победу, у тебя будет 
самый радостный день 
рождения среди всех, кто тебя 
окружает».

Мы спросили у Михаила Борисовича, с какими воспоми
наниями связаны его дни рождения в детстве.

- Во-первых, это весна. Ветераны -  нарядные, с ордена
ми. Все кругом приободренны е и искренне радующиеся 
жизни. Для меня, как для мальчиш ки, это был самый шо
коладный день в году. И до сих пор самый шоколадный.

- Вы, по сути, тогда должны были стать военным -  ведь 
это тогда была одна из самых престижны х мужских п р о 
фессий.

- Нет, Славой меня не назвали, и в роду у нас военных 
не было, поэтому, наверное, вопрос о военной карьере у 
меня даже в мыслях не появлялся. Хотя мой дед Иван по 
отцовской линии воевал на фронте. Вернулся живым, сла
ва богу. А вот дед Виктор -  мамин отец -  пропал без вести. 
Не обошла война стороной и нашу семью, но зов предков 
тянул меня окунуться в более чем мирную  профессию.

Отец Михаила -  Борис Иванович Купцов -  родился в де
ревне Максаково М яксинского сельсовета Череповецкого 
района. Корни матери Людмилы Викторовны -  в Ветлуж- 
ском районе Н иж егород ской  области. Вся ж изнь  роди
телей была связана с лесом. Отец закончил инженерный 
факультет лесотехнической академии в Питере. Мать -  
Ветлужский лесохозяйственный техникум . И после учебы 
по распределению они попали в Липин Бор. Там и позна

комились. Потом судьба занесла их в Вытегорский район, 
поселок М ирный, где Борис Иванович стал начальником 
лесопункта. Там и появился на свет Миша. Потом переезд 
в поселок Борисово-Суда Бабаевского района, где старший 
Купцов руководил крупным леспромхозом. Жена работала 
вместе с ним, занималась эконом икой.

- Мысль о работе в лесу в вашу голову рано пришла? -  
спрашиваю Михаила Борисовича.

- Да нет, складывалось так, что я первоначально по
думывал стать инженером, что-то производить, проекти
ровать и так далее. Однако первый мой самостоятельный 
шаг -  попытка поступить в Вологодский политех -  оказал
ся неудачным. Не потому, что я не поступил -  просто по 
какой-то формальной причине не приняли мои документы, 
а поскольку я приехал поступать один, то по молодости 
не смог разобраться толком, что к чему. Поэтому по на
стоянию отца чуть позже мои документы  перекочевали 
в прием ную  комиссию  Л енинградской лесотехнической 
академии -  вот она, судьба-то! Думал, что и там получу
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отказ, но все прош ло благополучно 
и по больш ому счету в мою пользу. 
По сути, я стал учиться по специаль
ности, о которой мечтал -  с усердием 
изучал лесоинженерное дело. Так вся 
моя ж изнь намертво связалась с ле
сом. И не только моя.

Сын закончил лесотехническую ака
демию, мало того, тот же факультет, 
что его отец и дед, но по жизни пошел 
нем ного д ругим  путем -  работает в 
одной из строительных фирм Санкт- 
Петербурга. Младшая дочь тоже учи 
лась в академии и сейчас занимает
ся эконом икой , ж ивет в Петербурге. 
Жена возглавляет земельный отдел 
Бабаевской рай о н н о й  адм и нистра 
ции, заканчивала лесохозяйственный 
факультет, теперь уже получается, на
шего семейного вуза, и полученные 
там знания и опыт ей только помогают 
в работе.

Сам М ихаил Б орисович не один 
десяток лет р уко во д и т Бабаевским 
лесхозом и считает, что и здесь ему 
повезло больше других:

- В свое время я попал в свою сти
хию, которая сейчас именуется фи
лиалом «Вологдалесхоза». Наша си 
стема пережила не одну реформу, но 
и в трудные времена показала свою 
живучесть.

- Не потому ли живет система, что 
на местах работают преданные сво
ему делу люди?

- Считаю, что в первую очередь нам 
везет на руководство. Я работаю здесь 
уж е при четвертом  руководителе . 
Да, они все разные, но у всех вошло в 
традицию ставить перед нами общую 
задачу, но не отнимать при этом ини
циативу и самостоятельность. Они не 
имеют привы чки влезать в тонкости 
и частности, с которы м и  нам легче 
разобраться на местах своими сила
ми. Как ни крути, в работе важен не 
столько процесс, сколько  результат, 
по котором у и судят. Одним словом, 
все у нас строится на взаимном ува
жении, и это м ногого  стоит.

Хотя, конечно, с другой стороны, мы 
не можем жить в своем, обособлен
ном мирке. У нас возникаю т разные 
ситуации, порой перед нами ставятся 
невыполнимые задачи, но, слава богу, 
не в ущерб нашей системе. Пока по 
лучается справляться -  и это внушает

надежду. И все опять же потому, что нам повезло с руководством.
- Руководству, наверное, тоже повезло, раз все так в вашей системе склады

вается благополучно?
- Я считаю, что система наша сама отсортировывает людей. Тут демагогам 

места нет. Дуракам -  тем более. На мой взгляд, творческим  людям здесь дается 
уникальная возм ожность проявить себя. Вологодская область у нас одна, а 
районы абсолютно разные, со своей географией, жизненным укладом. Можно 
смотреть, учиться друг у друга, перенимать опыт, но и самим надо быть с усами, 
как говорится. И странное дело: люди сменяются, а дух остается. Не могу понять 
до конца эту уникальность нашей системы.

- Михаил Борисович, в конечном  итоге у вас и у ваших коллег одна цель -  
сохранить вологодские леса?

- Смотря что понимать под словами «сохранить лес». Я, например, против 
однобокого  решения данного вопроса по принципу: не надо его трогать. Но 
даже наукой доказано: до определенного возраста лес полезен, а дальше он 
может быть уже даже вреден -  он начинает болеть, гнить и т.д. И нам надо 
делать все от нас зависящее, чтобы правильно, рационально использовать зе
леное богатство нашего края. Но, к сожалению, сегодня в стране то кризисы, то 
перестройка, то стихийные бедствия -  период выживания, одним словом, и мы 
используем наше лесное золото до предела. И часто используем по-варварски, 
не думая о последствиях. Хорошо еще, что природа наша уникальна -  она сама 
восстанавливает леса. К примеру, у нас сейчас происходит повсеместная смена 
хвойных пород на лиственные, и все потому, что мы используем лес однобоко, 
для сию минутной выгоды, хотя в принципе и лиственный лес можно исполь
зовать с выгодой. И тот, кто говорит, что у нас нет леса, что он весь вырублен, 
не прав. Лес растет, но какой -  это другой вопрос. Возьмем искусственные по
садки. Как бы они раньше ни пропагандировались, нуж ного  эффекта не дали 
и не дают, несмотря на большие затраты и усилия. А вот помочь естественным 
лесным возобновлениям -  это то, что надо: и дешевле, и намного эффектив
нее. Но делать это тоже надо с умом, не полагаться на одну природу. Да, она 
восстанавливает, но вместо елки вырастает листва, и лес меняется -  вслед за 
этим исчезают ягоды и так далее -  нарушается целый природны й цикл. Надо 
помогать природе. В лесном хозяйстве есть даже такой термин -  содействие. 
Но, к сожалению, поддерживается оно больше пока только на бумаге...

В своем интервью, посвящ енном его личности и судьбе, Михаил Борисович 
зарекался не говорить о работе и лесных проблемах, которые, кажется, не 
иссякнут никогда. Не получилось. Наверное, потому, что своя собственная 
ж изнь и работа уже давно слились для него в единое целое -  не разорвать. Да 
и зачем? Ему такое единство по душе.
По материалам газеты «Красный Север» 0 / 0
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У БЕРЕЗ И СОСЕН...

В этом году популярному композитору 
и исполнителю своих песен Юрию Антонову 
исполнилось 65 лет. Его имя известно 
каждому в нашей стране. А все потому, что, 
как только поплывет из ниоткуда в никуда 
первый аккорд, каждому становится ясно, 
что эта музыка написана специально для 
него. И про него.

Когда-то давно я писал про Антонова для белорусской 
молодежной газеты «Знамя юности», поэтому уже знал, что 
Юрий Михайлович - человек немногословный, не склонный 
к сантиментам, с весьма непростым характером. Разгово
рить его сложно, да и времени для бесед с журналистами у 
него немного. Но от нашей беседы после концерта в Северо- 
Западном региональном управлении погранслужбы, посвя
щенном Дню пограничника, маэстро не уклонился.

- Юрий Михайлович, вы родились в год Победы в се
мье военного...

- Да, так получилось, что моего отца, Михаила Васильевича, 
воевавшего в отдельной бригаде морской пехоты, летом 
1944 года поощрили отпуском, и он приехал в Ташкент, где в 
эвакуации жила его жена Наталья. А через девять месяцев, 19 
февраля 1945 года, родился я. После войны отец продолжил 
службу в военной администрации Берлина, и мама, оставив 
меня на попечение папиных родителей, проживавш их в 
маленькой вологодской деревне Конец Слободка, поехала 
вслед за мужем, и в 1948 году в Берлине родилась моя сестра 
Жанна. Это потом, когда моего папу-полковника перевели на 
службу в Белоруссию военкомом в город Молодечно, наша 
семья воссоединилась. Но и тогда каждое лето до 12 лет я 
проводил в деревне под Белозерском.

- С чего началось ваше увлечение музыкой?
- Все началось с трофейного аккордеона, привезенного 

отцом из Германии. Папа на нем пиликал, подбирая музы
ку к фронтовым песням, а я все вертелся рядом. И это не 
усколь-знуло от наблюдательной мамы, которая в шесть лет 
отвела меня за ручку в музыкальную школу. А в 14 лет я уже 
стал руководителем хора железнодорожников в местном 
депо. Клуб железнодорожников находился в 20 километрах 
от Молодечно и добирался я до своей первой работы по- 
разному: когда на попутных, когда пешком. Но своего дела не 
бросал, потому что, помимо большого желания заниматься 
музыкой, мне за работу - игру на аккордеоне в хоре - пла
тили 60 рублей в месяц. Это большие деньги были по тем 
временам. Потом я поступил в музыкальное училище, перед 
окончанием которого и услышал впервые по транзистору 
«Спидола» песни ансамбля «Битлз». Эта было настоящее чудо. 
Музыка парней из далекого английского Ливерпуля, очаро
вав, перевернула всю мою жизнь. И вот тогда я убедился, что 
правильную дорогу в жизни выбрал. Потом меня пригласили 
в Белорусскую филармонию, хотя распределение после му- 
зучилища получил учителем в детскую музыкальную школу. 
В 1964 году меня призвали на службу в армию, после которой 
вернулся в филармонию. Затем пригласили в ленинградский 
ансамбль «Поющие гитары», в котором  я впервые запел 
со сцены. И запел, как оказалось, удачно. Потом работал в 
Москве в ансамбле «Добры молодцы», написал несколько 
песен для «Веселых ребят», среди которых «Если выйдешь 
мне навстречу», «Кончается лето», «У берез и сосен».

- Помню , ка к  ваш и песни уж е  тогда распевала вся 
страна. А сегодня редкий концерт по телевидению  к 
праздничны м датам обходится без вашего участия. И
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... в конце сороковых дядя Вася - 
двоюродный брат моего отца, работавший 
в Конец Слободке лесником и с утра до 
вечера проводивший время в обходах по 
лесу, газету «Лесная промышленность» 
выписывал и с удовольствием ее читал 
за вечерним чаем из самовара и моим 
любимым смородиновым вареньем.

почему вы, рожденны й в год Победы, не обращаетесь  
к военной теме?

- Неправда! - по-моему, он даже обиделся. - А «Снегири»? 
Вполголоса напевает:

Белый полдень стоит над Вороньей горой,
Еде оглохла земля от обстрела,
Еде на рваную землю, на снег голубой 
Снегириная стая слетела...

А «Маки»?
На Федюнинских холмах тишина,
Над Малаховым курганом снег,
Будто не было войны, но война 
Е1охоронена на дне тишины.

Кстати, помимо музыки, я и автором текста «Маков» яв
ляюсь.

- Вам часто приходится писать музы ку на свои стихи?
- Я вообще-то стихи практически не пишу -  не мое это 

дело. Правда, сейчас работаю над новым альбомом, в кото
рый войдут две песни на мои стихи. Но это -  редкий случай, 
когда я занимался стихосложением. В этом смысле я очень 
даже понимаю Владимира Высоцкого, однажды сказавше
го: «Меня сегодня муза посетила. Так немного посидела и 
ушла...»

- Тогда скажите: из поэтов, с которыми вы работали, 
кто наиболее вам близок?

- Я работал со многими хорош ими поэтами - Михаилом 
Пляцковским, Игорем Шафераном, Леонидом Дербеневым, 
Михаилом Таничем, Михаилом Рябининым, Леонидом Фа
деевым, Виктором Дю нины м ... К сожалению, многих из них 
уже нет в живых. А на сегодняшней молодежной эстраде, к 
сожалению, смысловой нагрузки в текстах песен мало. Рас
певают что-то типа: «Два кусочека колбаски»...

- На родину отца не тянет? В июле 2012 года Белозер- 
ску исполнится 1150 лет -  прекрасный повод, чтобы при
ехать с концертом к землякам Михаила Васильевича, 
среди которых наверняка много поклонников вашего  
таланта. Деревни Конец Слободка, как мне сказал мэр 
Белозерска Александр Шоленинов, давно уж е не суще
ствует, и жители с малой родины вашего отца переехали
- кто в соседнюю большую деревню Панинская, а кто-то  
в Белозерск, Череповец или Вологду...

- Эту мысль я вынашиваю давно, а тут, и правда, очень 
удачный повод для поездки предвидится. Наверняка среди 
белозеров встречу тех, с кем в войнуш ку в детстве играл, 
кого за косы дергал или с кем дрался из-за проигрыш а в 
битку. Была такая игра на деньги: монетки стопкой склады
ваются и с расстояния десяти шагов кидается в эту денежную 
стопку свинцовая лепешка-битка, потом при помощи битки 
копеечки надо перевернуть. Кому удалось монетку пере

ЛЕС И ЧЕЛОВЕК | ВСТРЕЧА

вернуть -  забирает ее себе. Сейчас про ту игру никто не 
знает: люди моложе моего возраста про нее уже не помнят, 
а молодежь и вовсе не слышала никогда. Так что на юбилей 
Белозерска непременно нужно будет съездить. Заодно по
клонюсь могилкам дедов-прадедов...

Вы сказали, что скоро выйдет новый альбом ваших 
песен. Наверное, уж е и название придумали?

- Нет, названия пока нет. Ребенок сначала должен появить
ся и закричать, а потом я его назову. Многие люди планируют 
на месяцы вперед, а я дождусь, когда наступит завтра.

- М ногим  лесникам, знаю, очень нравится песня «У 
берез и сосен». Текст песни, кажется, тоже вы написали?

- Мне самому эта песня нравится -  и не только потому, что 
она одна из моих самых первых, а потому, что я написал ее 
на стихи замечательного поэта-песенника Игоря Шаферана. 
Согласитесь, что очень точно, лирично поэт сформулировал:

Еолько где ж ты, где ты,
Середина лета?
В полевых цветах земля.
У берез и сосен 
Еихо бродит осень,
А в глазах уже зима...

-  А что бы вы хотели пожелать читателям нашего ж ур 
нала?

- Счастья, успехов, благополучия, добра и уважения друг 
к другу. Словом, всего-всего самого хорошего, что можно 
пожелать читателям такого серьезного журнала, как ваш, - в 
отличие от многих других изданий, от которых за версту несет 
желтизной. Кстати, в конце сороковых дядя Вася - двоюродный 
брат моего отца, работавший в Конец Слободке лесником и с 
утра до вечера проводивший время в обходах по лесу, газету 
«Лесная промышленность» выписывал и с удовольствием ее 
читал за вечерним чаем из самовара и моим любимым сморо
диновым вареньем. Я был тогда совсем мальцом, но это очень 
хорошо, запомнил...

- Вам, право, никак не дашь 65.
- Мне и самому не хочется их брать, - чуть улыбается собе

седник. И продолжает: - У старости свои немалые достоин
ства. Жаль только, память подводит...

... Насчет памяти он, конечно, лукавит. О далеких событиях, 
встречах рассказывает подробно, с мельчайшими деталями, 
словно были вчера.

Никто не знает, какие метаморфозы таит грядущее. Старость
-  она никому не в радость. У нее свои вечерние песни. Но 
с Антоновым, который, ухмыляясь, цитирует мне Вольтера: 
«Старый поэт, старый любовник, старый певец и старый конь 
никуда не годятся», я не согласен. У него, как и у большинства 
по-настоящему талантливых людей, несмотря на груз про
житых лет, есть еще порох в пороховницах. И, думаю, новый 
альбом маэстро приятно удивит и порадует почитателей его 
таланта. И я искренне пожелал Юрию Михайловичу Антонову 
от имени всех наших читателей творческого долголетия и 
настоящего счастья -  то есть состояния, когда звуки будущей 
музыки рождаются из ниоткуда и уже никуда не исчезают 
бесследно.

Владимир Петухов
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ВОЛОГОДСКИЕ ЖУРНАЛИСТЫ

ЗА П О Б Е Д У

Хронограф
военного
времени

БОЕВАЯ ЮНОСТЬ
У СТАНКА В прош лом номере мы опубликовали небольшой отры

вок из воспоминаний о войне бывшей сотрудницы ко р 
порации «Вологдалеспром», ветерана труда Александры 
Владимировны  Н естеровой. С кром ны й и обаятельный 
человек, как и м ногие  другие, кто  вместе с ней плечом 
к плечу приближал нашу Великую Победу, она не любит 
хвастаться своим и заслугами. Но Родина должна знать 
своих героев! И кому, как не нам, ныне живущ им, сказать 
и им простое человеческое спасибо за Великую Победу? 
Низко, до земли поклониться их подвигу. Им, детям Вели
кой О течественной...

Мало кто  знает, но по Указу Президиума Верховного 
Совета СССР от 2 октября 1940 года ежегодно стали при
зывать... до 1 миллиона городской и сельской молодежи 
для обучения. Ребят в возрасте 14-15 лет обучали в ре
месленных и железнодорожных училищах, а 16-17-летних 
отправляли в школы фабрично-заводского обучения, и по
сле обучения они обязаны были отработать четыре (!) года 
на госпредприятиях по разнарядке Главного управления 
трудовых резервов СНК СССР. На плечи этих мальчиков и 
девочек в годы войны и легла основная тяжесть работы 
в тылу.

Н апример, на Пермском м оторостроительном  заводе 
№ 19 имени Сталина, выпускавшем авиационные двигатели 
для самолетов, которым все четыре года войны руководил 
генерал-майор инженерно-технической службы Анатолий 
Солдатов, в то время трудилось около восьми тысяч под
ростков. Большинству было 14-16, но встречались и...11- 
летние, которых задействовали на вспомогательных рабо-
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тах. Толку от них, правда, было мало, ведь слабые и хилые 
(дети все-таки, да и война -  не пожируеш ь). Н екоторы е 
заводские начальники таких  работников гнали прочь  -  
какой от них прок, если один вал весит 160 кг, и подросток 
его даже с места сдвинуть не может! Однако работать-то 
кому-то надо бы ло ...

Молодых ребят в Пермь привозили эшелонами, в том 
числе и из нашей Вологодской области.

- В ноябре 1944 года меня и м оих п о д р уг Риту Була
тову  и Тамару П авлову (а мы тогда учи л ись  в третьем  
ремесленном училищ е города Вологды, где овладевали 
рабочими специальностями) направили в город М олотов 
(ныне Пермь -  А.Р.) на моторостроительны й завод №19 
имени Сталина. Состав за нами прибы л с м о ско вско го  
направления. На станции наши вагоны прицепили, и мы 
продолжили путь на Урал. По пути к нам присоединялись 
рабочие из Горького (ныне Н ижний Н овгород -  А.Р.), Ка
зани, Уфы, -  вспоминает вологжанка Александра Несте
рова. -  На вокзале нас встречали с военным оркестром , 
как сейчас помню, играли «Прощ ание славянки». Затем 
на военных машинах, кры ты х брезентом , нас развезли 
по ю нгородкам , ребят и девочек отдельно. Разместили в 
бараках по десять человек в комнате.

Нас троих определили в 16-й цех, которы й производил 
шайбы, пружины , фильтры для авиамоторов. Нашу судьбу 
решил начальник ОТК Леготкин, которы й после проверки 
нашего умения работать с измерительными приборами 
(м икром етром , ш тангенциркулем ) вручил  нам личное  
кислотное клеймо, а еще снабдил прити рочной  доской 
для проверки  этих деталей. С ее помощ ью  мы и прове 
ряли, нет ли заусениц на шайбе. Работали по 12 часов в 
сутки , через ОТК проходили ты сячи деталей. Работали 
без выходных, питались в столовой по карточкам . Нашей 
работой был доволен и начальник ОТК, и начальник цеха 
Давыдов.

В 1945 году А лександра В ладим ировна вернулась в 
Вологду.

- Отца и старших братьев забрали на фронт. Мы с мамой 
остались в деревне Орлово Вологодской области. В 1943 
году мне пришла повестка на трудовой фронт, - вспоминал 
в свое время Иван Ш илов, мобилизованны й на завод в 
14 лет. Мама плакала: « Куда тебя такого  м аленького за
бирают?» Но спорить не стала -  уложила в сум ку две пары 
белья, круж ку, ложку, три пары лаптей да м еш ок сухарей
- вот и вся амуниция.

Согласно закону того  времени, дети, не достигш ие 16 
лет, должны  были трудиться не более шести часов. Но 
так получилось, что при эвакуации Пермский авиазавод 
долгое время был единственны м  в СССР, вы пускавш им 
моторы для истребителей. Кроме того, здесь п р о и зв о 
дили пистолеты-пулеметы Ш пагина, минные взрыватели 
и запалы для реактивны х снарядов м инометов «Катюша». 
Понятно, что Ставка В ерховного  Главноком андования 
требовала от перм яков и директора  как м ож но больше 
б оеприпасов  и авиадвигателей. В опросы  соблю дения 
трудового законодательства отходили на второй план.

А он, Иван Шилов, как-то работал аж 29 часов подряд!

1

За это его наградили сутками отдыха и «коммерческим» 
обедом, куда входили суп, пшенная каша, чай и двести 
граммов хлеба! Обычно на заводе кормили пустой балан
дой, поэтому таким  поощ рением  вологодский паренек 
остался очень д овол ен ...

А маму он увидел лиш ь после войны , в 1946 году. И 
первыми ее словами были: «Что же ты, сынок, с тех пор 
так и не вырос?..»

- В 1943 году меня привезли в Пермь на авиазавод,
- в тори т Ш илову наша зем лячка А лександра Беляева.
- Работала токарем . Часто даже не уходила дом ой из 
цеха -  ночевала прям о на заводе: в кочегарках, в туалете 
на ящиках. Помню, ботинки у меня были брезентовые, на 
деревянной подошве. За хорош ую  работу получила нор 
мальную обувь и материал на платье. Вот радости было!

На авиазаводе была традиция приглашать малолетних 
передовиков производства - мальчиков и девочек, рабо
тавших слесарями, токарями, электриками, контролера
ми, среди которы х были и юные вологжане, на прием к 
директору завода. Награда была одна -  пара валенок и ... 
банка варенья на брата, которая тут же, в цехе, делилась 
на всех работаю щ их...

Александр Раевский, 
подполковник запаса

Продолжение следует.
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